
Взоры сообщества всегда обра-
щены к странам сильного по-
люса, потому как они большей 
частью являются законодате-
лями геополитической моды, за-
дают здравые тренды глобальной 
геоэкономики. 

Тофик АББАСОВ, 
политический обозреватель

К сожалению, не всегда и не все 
сильные страны проявляют раци-
ональный подход. И не важно, как 
они отстаивают национальные ин-
тересы. Важно то, как они квали-
фицируют процессы, происходя-
щие вдали от их пределов, особенно 
в так называемых «турбулентных» 
регионах мирового пространства. 

Строители нового мирового по-
рядка - а он рождается в муках - 
должны учесть горькие уроки исто-
рии, чтобы избежать повторения 
горестных ошибок, совершенных 
при непосредственном участии вли-
ятельных государств и их полити-
ческих кругов. 

На состоявшемся в Универси-
тете АДА Международном форуме 
на тему «К новому миропорядку» 
Президент Азербайджана в своей 
речи коснулся краеугольных во-
просов нынешней непростой гео-
политической конъюнктуры, зао-
стрив внимание аудитории на тех 
позициях и вопросах, без учета ко-
торых невозможно прокладывать 
дорогу в завтрашний день. 

Классика бессмертна, и ког-
да армянский премьер при-

знает, что он и его команда 
«семь лет остается в первом 
классе», на ум приходит не-
сравненный типаж самовлю-
бленного местного Незнайки. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Впрочем, если Никол Пашинян 
призывает задуматься о восполне-
нии дефицита знаний в диплома-
тии и геополитике, это не означа-
ет, что он прямо сейчас обложится 
книжками хотя бы древнегрече-
ских, китайских или средневековых 
авторов. Он всего лишь из прин-

ципа самосохранения констати-
рует факт: «Обычным людям не 
хватает знаний по одной причи-
не - у нас самих нехватка знаний, 

хотя мы, их лидеры, направляем 
их, не задумываясь, что ведем их 
к бедности и невежеству». 
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Символ армянской идентичности
Пашинян сравнил свое правительство с двоечником старой закваски 
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Своя крыша 
над головой
С государственной 
ипотекой мечты 
о квартире становятся явью

Европа, некогда символ право-
вой цивилизации, выбрала 

путь институциональной ме-
сти вместо нейтрального ар-
битража. Накануне с трибуны 
Парламентской Ассамблеи Со-
вета Европы прозвучало оче-
редное обвинение в адрес на-
шей страны - «Азербайджан 
прибегает к шантажу».

Садых БАБАЕВ

Выступление Армена Геворкя-
на, депутата блока «Армения», - не 
что иное, как политическая симуля-
ция, когда международные инсти-
туты служат рупором для дезин-

формации. Но у любой политиче-
ской иллюзии есть срок годности. 
Особенно когда речь идет о пост-
советском Кавказе, территории, где 

сегодня рождается новая геополи-
тическая ось, а не прибегают к за-
езженным клише.

Слепая фемида Европы
Ильхам АЛИЕВ: Ни одно решение Европейского суда 
                                не имеет для нас юридической силы
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В августе 2008 года мир потрясла 
недолгая, но кровопролитная 

война России с Грузией. Воору-
женный конфликт при посред-
ничестве ЕС удалось довольно 
быстро остановить, но Россия 
не только не вывела свои войска 
из отколовшихся от Грузии ре-
гионов, но и в разы увеличила 
там свое военное присутствие. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На примере Грузии мир вновь 
сталкивается с вечным вопросом: 
насколько жизнеспособна систе-
ма безопасности маленьких госу-
дарств, оказавшихся между моло-

том и наковальней геополитических 
интересов? Почему решения прини-
маются не в штабах, а в кабинетах 
с дипломатическим декором? И кто 
несет ответственность, когда траге-
дия народа становится инструмен-
том в руках тех, кто мыслит катего-
риями «великих сделок»? Сегодня, 
как никогда ранее, в эпоху глобаль-
ной нестабильности и новых линий 
фронта, международное сообщество 
должно внимательно вслушаться в го-
лос тех, кто требует правды не ради 
мести, а ради урока. Ведь дать пра-
вовую оценку событиям 2008 года - 
это не реванш, а вклад в укрепление 
механизмов международной ответ-
ственности.

Война, в которую 
не успели вступить,  
или Как Грузия проиграла, не начав сопротивления
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Президент Азербайджана Ильхам Алиев 
прибыл с рабочим визитом в Турцию

В НОМЕРЕ

От медалей «за храбрость» 
до скамьи подсудимых
Признание гражданина Армении в суде: 
На военную службу я отправился из Джермука в Физули  7

Новые правила старой игры
В сообществе есть большой запрос 
на справедливость и здравомыслие

Уважаемый господин Президент!
От имени Соединенных Штатов 

желаю Вам и всему народу Азербайд-
жана красочного Новруза. Это празд-
ник мира, процветания и всеобще-
го обновления.

У наших стран долгая история 
совместной работы. Надеюсь, в бли-
жайшие годы мы сделаем шаги на-
встречу великим свершениям. Я бла-
годарен Азербайджану за поддерж-
ку и дружбу в отношении нашего 
партнера Израиля и приветствую 
шаги, которые вы и Армения пред-

принимаете для установления мира 
в регионе.

Надеюсь на совместную рабо-
ту с Вами, поскольку наши страны 
стремятся к успеху. Соединенные 
Штаты будут и впредь поддерживать 
суверенитет, независимость и тер-
риториальную целостность Азер-
байджана.

С уважением

Дональд Трамп,
Президент Соединенных 

Штатов Америки

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Даже экспертам глобально-
го уровня непонятно, как 

за исторически короткий про-
межуток времени Азербайджан 
смог одновременно стать важ-
ной частью Европы, Централь-
ной Азии, Среднего и Ближне-
го Востока, которому заведо-
мо отведена роль моста между 
различными цивилизациями. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

В Баку состоялся международ-
ный форум на самую актуальную се-
годня тему «К новому миропорядку» 
с участием ведущих экспертов Евра-
зии, США и Африки. Отвечая на во-
прос известного профессора Сванте 
Корнелла из Стокгольма о том, как 
ранее мало исследованному госу-
дарству на западных берегах Кас-
пия удалось добиться уникального 
расклада, Президент Ильхам Али-
ев выдал единственно верный ито-

говый ответ, методически выверен-
ный для учебников политологии. 

Уверенная поступь 
Страны огней

Азербайджан объединяет 
интересы прогрессивного человечества 
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Ильхам АЛИЕВ:

Если кто-то планирует 
долгосрочное сотрудни-
чество с этими стра-
нами (Центральной 
Азии), должен понять, 
что обойти стороной 
Азербайджан не полу-
чится, хотя в Европе 
есть и те, кто предпо-
чел бы не только отде-
лить нас от этого про-
цесса, но и провести раз-
делительные линии на 
Южном Кавказе

10 апреля Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев по приглашению Пре-
зидента Турецкой Республики Реджепа Тайипа 
Эрдогана прибыл с рабочим визитом в Турцию 

для участия в IV Анталийском дипломатиче-
ском форуме.

В международном аэропорту Антальи Пре-
зидента Ильхама Алиева и первую леди Мехри-

бан Алиеву встретили губернатор города Анта-
лья Хулуси Шахин и другие официальные лица.

АЗЕРТАДЖ
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Руководствуясь пунктом 23 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотвор-
ную деятельность в судебных ор-
ганах Азербайджанской Республи-
ки наградить Рафаэля Сергеевича 

Гваладзе орденом «За службу Оте-
честву» 1-й степени.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 10 апреля 2025 года

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики

О награждении Р.С.Гваладзе орденом 
«За службу Отечеству» 1-й степени

Уважаемый Ильхам Гейдар оглу!
Сердечно поздравляю Вас со свя-

щенным праздником Рамазан.
Пусть добрые дела и молитвы, 

совершенные в месяц Рамазан, бу-
дут приняты, и пусть этот праздник 
принесет благословение каждой се-
мье! Пусть наш Великий Создатель 
озарит наши сердца духом веры, да-
рует мир нашим странам и солидар-
ность нашим народам!

Уважаемый Ильхам Гейдар оглу, 
по случаю этого праздника, приви-
вающего высокие ценности, желаю 
Вам крепкого здоровья и счастья, 
а братскому азербайджанскому на-
роду - мира и процветания.

С искренними пожеланиями

Нурсултан Назарбаев
Первый Президент 

Республики Казахстан

Уважаемый господин Президент!
Поздравляю Вас с благословенным праздником Рамазан.
Выражаю Вашему превосходительству наилучшие пожелания.
С праздником!
С уважением

Прабово Субианто,
Президент Республики Индонезия

Президент Ильхам Алиев принимает  
поздравления по случаю праздника Рамазан

Уважаемый господин Президент!
Рад передать Вашему превосхо-

дительству и всем членам Вашей се-
мьи искренние поздравления и наи-
лучшие пожелания по случаю бла-
гословенного праздника Рамазан.

Прошу Всемогущего Аллаха при-
нять наш пост и молитвы и даровать 

всей исламской умме счастье, здо-
ровье, добро и изобилие.

С праздником!
С уважением

Муса аль-Куни,
заместитель председателя 

Президентского совета 
Государства Ливия

Ваше превосходительство!
Поздравляю Вас со священным праздником Рамазан.
Желаю Вам счастья и благополучия.
С праздником!
С уважением

Гибран Ракабуминг Рака
вице-президент Республики Индонезия

Мехрибан Алиевой от вице-президента 
Республики Индонезия Гибрана Ракабуминга Раки

10 апреля премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с находив-
шимся с визитом в нашей стра-
не заместителем премьер-мини-
стра - министром инфраструк-
туры и регионального развития 
Республики Молдова Владими-
ром Болей.

Как сообщили в Кабинете Ми-
нистров, на встрече было выражено 
удовлетворение развитием отноше-
ний дружбы и сотрудничества между 
Азербайджаном и Молдовой.

Подчеркнуто значение предстоя-
щего в Баку 6-го заседания Совмест-
ной межправительственной комиссии 

по экономическому сотрудничеству 
между Азербайджанской Республи-
кой и Республикой Молдова с точки 
зрения расширения взаимовыгод-
ных связей между двумя странами.

Обсуждены перспективы разви-
тия двустороннего сотрудничества 
в торговой, инвестиционной, нефте-
газовой, транспортной, сельскохозяй-
ственной, гуманитарной сферах, в об-
ласти «зеленой» энергетики и мно-
гих других направлениях.

Во встрече также участвовали ми-
нистр сельского хозяйства Азербайд-
жана и сопредседатель Совместной 
межправительственной комиссии 
Меджнун Мамедов.

Векторы взаимовыгодных связей
Премьер-министр Али Асадов встретился с заместителем премьер-министра Молдовы

Выступление Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева на 
международном форуме на тему 
«К новому миропорядку», со-
стоявшемся 9 апреля в Универ-
ситете АДА, находилось в цен-
тре внимания мировых СМИ.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в ста-
тье влиятельного агентства Reuters 
под заголовком «Азербайджан при-
зывает ЕС пересмотреть финансо-
вые ограничения на расширение га-
зового коридора» приводятся сле-
дующие высказывания Президента 
Ильхама Алиева: «Мы знаем про-
блемы европейской энергетической 
безопасности. Несмотря на то, что 
теперь они думают, что они обезо-
пасили себя, мы знаем потребно-
сти отрасли. Мы знаем потребности 
даже в «зеленой» энергии. Несмо-
тря на крупные инвестиции в «зе-
леную» энергетику, Европейский 
Союз все равно будет испытывать 
дефицит электроэнергии, и с этой 
целью мы сейчас работаем над «зе-
леным» энергетическим кабелем по 

дну Черного моря из Азербайджа-
на в Румынию. Кстати, этот объем 
составляет четыре гигаватта, и это 
только начало. Так что им в Евроко-

миссии стоит снять розовые очки 
и реалистично посмотреть на мир. 
И воздать должное усилиям таких 
стран, как Азербайджан, а не пы-

таться делить Кавказ на своих лю-
бимчиков и нелюбимчиков, вести 
себя как хорошие партнеры. Мы 
к этому готовы».

Российские СМИ широко ос-
ветили выступление Президента 
Азербайджана Ильхама Алиева 
на международном форуме «К но-
вому миропорядку», прошедшем 
в Университете АДА, сделав акцент 
на таких темах, как происходящие 
в мировом порядке трансформа-
ции, отношения с США, попытки 
вмешательства во внутренние дела 
Азербайджана, армяно-азербайд-
жанские отношения.

РИА Новости опубликовали се-
рию публикаций, в которых отра-
жены ключевые тезисы: от жест-
кой критики деятельности USAID 
до утверждений о вмешательстве 
западных структур во внутреннюю 
политику. Внимание уделено и из-
менению отношений с США после 

В центре внимания мировых
Выступление Президента Ильхама Алиева на международном форуме 
на тему «К новому миропорядку» на страницах  зарубежных изданий

Международный симпозиум по 
радиофармацевтическому ле-
чению в четверг начал работу 
в Баку параллельно с VI Кон-
ференцией Азербайджанско-
го общества ядерной медици-
ны. В первый день симпозиу-
ма зарубежные гости посетили 
Центр ядерной медицины и ра-
дионуклидной терапии Наци-
онального центра онкологии, 
где ознакомились с условиями 
и рабочим процессом.

Генеральный директор Наци-
онального центра онкологии ака-
демик Джамиль Алиев встретился 
с участниками симпозиума и под-
робно проинформировал их о пути 
развития центра, принципах его 
деятельности и достигнутых в по-
следние годы успехах.

Академик отметил, что Наци-
ональный центр онкологии осна-
щен самым современным обору-
дованием, и подчеркнул, что меди-
цинская помощь онкологическим 
больным здесь оказывается на са-
мом высоком уровне ведущими 
специалистами.

«Современное здание, в кото-
ром мы сейчас находимся, представ-
ляет собой хирургический корпус, 
предназначенный для хирургиче-
ских отделений. Создание корпуса 
с такой мощной материально-техни-
ческой базой и привлечение высо-
коквалифицированных онкохирур-
гов позволяют улучшить и расши-
рить хирургическое обслуживание 
онкологических больных в нашей 
стране. Здесь предусмотрено 1500 
койко-мест», - отметил академик 
Джамиль Алиев.

В центре действуют 4 отделения 
химиотерапии. При Национальном 
центре онкологии функционирует 
первая в республике Детская онко-
логическая клиника, открытие ко-
торой состоялось в марте 2012 года 
при участии Первого вице-прези-
дента, президента Фонда Гейдара 

Алиева Мехрибан Алиевой.
Здесь имеются отделения дет-

ской хирургии, химиотерапии, лу-
чевой терапии, а также реанимации 
и анестезиологии. Вице-президент 
Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева 

регулярно навещает детей, прохо-
дящих лечение в клинике, и держит 
процесс их лечения на контроле.

Национальный центр онкологии 
также является ведущим специали-
зированным научно-исследователь-

ским учреждением в Азербайджане, 
занимающимся изучением эпиде-
миологии злокачественных опухо-
лей, современных методов их диа-
гностики, лечения и профилактики. 
«Мы проводим совместные науч-

ные исследования с коллегами из 
различных стран. Кроме того, цен-
тром заключены соглашения с ве-
дущими медицинскими учрежде-
ниями, включая Онкологический 
центр MD Anderson (США). В рам-

ках этих соглашений проводятся 
совместные научные исследования, 
осуществляется обмен опытом, ор-
ганизуются взаимные командиров-
ки врачей», - добавил академик.

Ученые и специалисты из разных 
стран рассказали о медицинских уч-
реждениях, которые они представ-
ляют, высоко оценив уникальный 
дизайн и оснащение Националь-
ного центра онкологии. Гости вы-
разили удовлетворение условия-
ми, созданными в центре.

На встрече также была обсуж-
дена возможность проведения со-
вместных научных исследований, 
и эта инициатива была положитель-
но воспринята сторонами.

Иностранные гости озна-
комились с деятельностью му-
зея Национального центра он-
кологии и оставили памятные  

записи в Книге почетных гостей.
В заключение была сделана па-

мятная фотография.
Отметим, что Международный 

симпозиум продлится до 12 апреля.

АЗЕРТАДЖ

Передовой опыт в действии
Генеральный директор Национального центра онкологии академик Джамиль Алиев 
встретился с участниками международного симпозиума

7-9 апреля делегация Азер-
байджана во главе с замести-
телем генерального прокурора  
Гейдаром Мамедовым находилась 
с рабочим визитом в Буэнос- Айресе 
для участия в 59-й сессии испол-
нительного комитета Междуна-
родной ассоциации прокуроров 
(МАП), сообщили БР в пресс-служ-
бе Генпрокуратуры. 

На сессии рассмотрены вопросы, 
охватывающие основные направле-
ния деятельности организации, об-
суждены кандидатуры новых членов 
исполкома МАП по регионам, а так-
же предложенные изменения в уставе 
организации по процедурам выборов 
в руководящие органы. Проведены 
также дебаты по подготовке к орга-
низации заседаний и региональных 
конференций ассоциации в очеред-
ном году. На заседании исполкома 
в результате голосования рекомен-
довано переизбрать вице-президен-
та ассоциации, генерального проку-
рора Азербайджана Кямрана Али-
ева на очередной двухлетний срок, 
т.е. до 2027 года.

Выступивший на заседании ис-
полкома заместитель генерального 
прокурора Гейдар Мамедов передал 
собравшимся приветствие генераль-
ного прокурора Азербайджана, ви-
це-президента ассоциации Кямрана 

Алиева, представил обширный отчет 
по результатам 29-й ежегодной кон-
ференции и общего собрания МАП, 
проведенных в Баку 30 сентября - 2 ок-
тября 2024 года. Он подчеркнул, что 
бакинская конференция явилась ини-
циативой длительного планирования 
и что в реализации этой инициативы 
важную роль сыграла политическая 
поддержка Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева. Также было отмече-
но, что в успешной организации кон-
ференции наряду с сотрудниками про-
куратуры велика заслуга ряда госу-
дарственных структур и волонтеров.

В ходе визита глава делегации  
Г.Мамедов провел двусторонние 
встречи с президентом МАП, а так-
же коллегами из Аргентины, Брази-
лии, Соединенного Королевства, Ки-
тая, Кении, Объединенных Арабских 
Эмиратов и Саудовской Аравии. На 
встречах были обсуждены различные 
аспекты правового сотрудничества 
и вопросы, представляющие обоюд-
ный интерес.

На 59-м заседании исполкома 
Международной ассоциации проку-
роров генеральный прокурор Азер-
байджанской Республики, вице-пре-
зидент ассоциации Кямран Алиев был 
единогласно переизбран на пост ви-
це-президента.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Высокое доверие
Генпрокурор Кямран Алиев переизбран 
вице-президентом МАП
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Уверенная поступь Страны огней
 Вкратце коснувшись географии 

и многовековой истории разделенно-
го азербайджанского народа, глава 
государства назвал их важным, но не 
единственным фактором успеха. «Из-
начально мы выстроили очень проч-
ные связи с нашими соседями по Кас-
пию и к югу от Азербайджана, особен-
но со странами Ближнего Востока. 
Параллельно мы подписали деклара-
ции о стратегическом партнерстве 
с целым рядом стран Европы, в том 
числе Евросоюза. Эта платформа 
позволяет нам играть важную роль 
в качестве геополитического, эконо-
мического и транспортного моста 
между регионами с учетом растуще-
го глобального интереса, в том чис-
ле международных финансовых ин-
ститутов, к ресурсам Центральной 
Азии. Но если кто-то планирует дол-
госрочное сотрудничество с этими 
странами, должен понять, что обой-
ти стороной Азербайджан не полу-
чится, хотя в Европе есть и те, кто 
предпочел бы не только отделить 
нас от этого процесса, но и прове-
сти разделительные линии на Юж-
ном Кавказе», - заявил Президент  
Ильхам Алиев, дав понять, что лю-
бые выпады против тюркской иден-
тичности обречены на провал. 

Из главной «смотровой площадки» 
мира, расположенной в Баку, видны 
все телодвижения Парижа, Брюсселя 
и целого ряда других столиц в отно-
шении «хартленда» («сердцем мира» 
на стыке XIX-ХХ веков английский 
географ Хэлфорд Маккиндер назы-
вал территорию Центральной Азии, 
предрекая ее растущую роль в слу-
чае отрыва от российского влияния). 

Несмотря на уход из Афгани-
стана в 2021 году, США все сильнее 
пытаются расширить свое влияние 
в регионе и вытеснить оттуда Китай 
и Россию, обещая «ускоренное эко-
номическое развитие, обеспечение 
региональной безопасности, демо-
кратизацию» и прочие части джент-
льменского набора нового «старше-
го брата». У них даже стратегия есть, 
в рамках которой бывший прези-
дент Джо Байден принимал в Белом 
доме коллег из Казахстана, Узбеки-
стана, Кыргызстана, Туркмениста-
на и Таджикистана в формате «5+1», 
а глава Госдепа США Энтони Блин-
кен и профильные чиновники сред-
него звена в минувшие три года не 
раз побывали в столицах этих стран, 
обещая ряд преференций и предосте-
регая их от помощи России в обходе 
санкций на фоне войны в Украине. 

В принципе, формата «5+1» фор-
мально придерживаются и во Фран-
ции, и в Китае, и в Японии, и в ФРГ, 
хотя предпочитают двусторонние 
связи для получения лицензий на 
разработку и вывоз множества ви-
дов полезных ископаемых. 

Однако, закаспийский регион 
принял 12 ноября 2021 года на VIII 
саммите Совета сотрудничества тюр-
коязычных государств в Стамбуле 
судьбоносное решение, став наряду 
с Азербайджаном и Турцией членами 

Организации тюркских государств, 
сделав неизбежный стратегический 
выбор в пользу этнических и религи-
озных, культурных и экономических 
корней. Именно об этом несколько 
иными словами сообщил аудитории 
маститых экспертов по обе сторо-
ны Атлантики Президент Ильхам 
Алиев: «Уникальную атмосферу пар-
тнерства тюркских государств соз-
дает не только география (нас раз-
деляет только Каспийское море), но 
и то, что руководство этих стран 
всегда рядом с нами, наращивая дву-
сторонние и многосторонние этно-
культурные, политические, эконо-
мические и другие глубинные связи. 
С точки зрения практического со-
трудничества, в том числе в рам-
ках Среднего коридора, мы, вложив 
крупные инвестиции в транспорт-
ную инфраструктуру Азербайджана, 
в частности, морской порт, судостро-
ительный завод, железнодорожные 
объекты и другие сферы логистики, 
многое сделали для того, чтобы по-
мочь навести мосты, а также уве-
личить объем грузов, в том числе из 
Китая в Европу и в обратном на-
правлении». 

Иными словами, глава государ-
ства коротко и ясно дал понять всем, 
особенно непонятливым злопыха-
телям и ненавистникам, что Стра-
на огней сама является ценнейшим 
активом объединения и без того не-
разрывной тюркской идентичности. 
Правда, некоторые праздные «мыс-
лители» того же Елисейского двор-
ца, листая скрижали войн средне-
вековья между предками современ-
ных турок, азербайджанцев, узбеков 
и казахов, до сих пор думают, что 
и сейчас можно спровоцировать кон-
фликты между нашими странами, 
но они заблуждаются. Хотя бы по-
тому, что мы научены горьким опы-
том истории, когда внешние силы де-
лили нас на огузов и кыпчаков, ши-
итов и суннитов, малые и великие 
роды «законных» и «незаконных» 
наследников Чингисхана, эмира Ти-
мура, султана Османа Гази или шаха 

Исмайыла Сефеви. Сегодня христи-
ане и мусульмане, буддисты и иудеи 
всего мира должны знать, что кни-
га былых тюркских распрей, напи-
санная кровью миллионов, закрыта 
и отложена в долгий ящик, оставив 
нам в наследство назидания вели-
кого старца Горгуда и Низами Гян-
джеви о недопустимости межпле-
менной зависти, недомолвок и не-
допонимания. 

Да что там тюркский мир, если 
генсек ОПЕК Хайсам аль-Гайс в не-
давнем письме к участникам пред-

стоящего 30-го юбилейного Бакин-
ского энергетического форума, ко-
торый пройдет 4-5 июня на берегах 
Каспия, констатировал, что «Азер-
байджан, будучи важным участни-
ком Декларации о сотрудничестве 
между производителями ОПЕК+, пре-
вратился в глобальный центр кон-
структивного диалога по ключевым 
энергетическим вопросам, что ярко 
проявилось на COP29 и, несомненно, 
будет вновь подчеркнуто на пред-
стоящем форуме, занимающем важ-
ное место в энергетическом кален-
даре региона». Такого рода послания 
мировому сообществу не случайны, 
ибо являются не образцом эписто-
лярного жанра, а политическим ак-
том, в данном случае концептуаль-
но раскрывающим позицию офици-
ального Баку как реализовавшегося 
субъекта, принимающего наиболее 
активное участие в формировании 
нового глобального порядка. 

Впрочем, и минувший фо-
рум с участием главы государства 
имел главной целью не столкнуть, а  
объединить взгляды экспертов, стра-
тегов, дипломатов и прочих акаде-
миков геополитики, продемонстри-
ровав стремление обсудить измене-

ния, происходящие в мире, а также 
то, что регионы со сложным истори-
ческим прошлым, в том числе Юж-
ный Кавказ, превратились в зоны от-
ветственности, выбора и лидерства. 

Знаковое выступление на фору-
ме Президента Ильхама Алиева про 
оформляющиеся признаки рождаю-
щегося в муках нового миропорядка 
стало серьезным посланием между-
народной общественности, включая 
братские народы и не очень, в том 
числе армян и французов, наиболее 
неистово наступающих на ржавые 

«грабли христианского заступниче-
ства» в условиях вынужденного со-
существования и даже партнерства 
всего человечества на фоне вызовов 
планетарного масштаба. Мысли гла-
вы государства, точечно достигаю-
щие любых целей, в том числе чет-
ко очерчивают контуры процесса 
нормализации отношений офици-
ального Баку с Иреваном, включая 
условия возможного мирного согла-
шения с непростыми, но осязаемы-
ми перспективами их будущего ме-
жрегионального сотрудничества. 

Выступление главы государства 
также определяет геополитическое 
видение Азербайджана на десятиле-
тия вперед, включая направления 
региональных трансформацион-
ных проектов и общую архитектуру  
безопасности. Война в Украине, крах 
однополярной модели мира, геопо-
литическая нестабильность, усугу-
бленная изменением энергетических 
и логистических маршрутов, поста-
вили перед малыми и средними го-
сударствами фундаментальный во-
прос: быть объектом, прислугой или 
полноценным субъектом этих про-
цессов? 

Азербайджан на протяжение по-

следних двух десятилетий стал един-
ственным небольшим государством, 
которому вопреки мнению ряда чле-
нов Совбеза ООН как на внешне-
политическом, так и на внутрипо-
литическом треке удалось доказать, 
что он однозначно является субъек-
том заранее заданной парадигмы, 
и форум, с успехом проведенный 
в университете АДА, еще раз дока-
зал это. А тот факт, что Президент 
Ильхам Алиев предпочел отвечать 
на самые каверзные вопросы, в том 
числе предвзятой профессуры кол-
лективного Запада, показал степень 
устойчивости международных по-
зиций официального Баку. 

«Говоря о прочных связях, создаю-
щих важный актив для любого меж-
дународного игрока, обычного взгля-
да на политическую карту регио-
на недостаточно, если речь идет 
о стратегической близости инте-
ресов Азербайджана и стран Ближне-
го Востока - членов Совета сотруд-
ничества арабских государств Пер-
сидского залива. Как и со странами 
Центральной Азии, мы с ними актив-
но работаем над разными едиными 
проектами, в обоих случаях создав 
несколько совместных инвестици-
онных фондов - таким образом, со-
гласованные действия, безусловно, 
пойдут на пользу всем нам, создавая 
комплекс энергетической безопасно-
сти, без которой нет национальной 
и глобальной безопасности», - заявил 
глава государства, по убеждению ко-
торого, нет на свете «сильных пар-
ней», которым позволено все, а есть 
справедливость в рамках принципов 
международного права и убежден-
ность в том, что ты находишься на 
правильной стороне истории, слу-
жа идеям света и добра. 

В этом плане примечателен еще 
один момент. Отвечая на вопрос, оправ-
дались ли ожидания после смены 
власти в Белом доме и что является 
основным риском для региона, Пре-
зидент Ильхам Алиев максимально 
искренне, чтобы не вводить в заблу-
ждение широкую общественность, 
сказал: «Попытки построить разде-
лительные линии на Кавказе, изоли-
ровать Азербайджан, дискримини-
ровать и распространять ложные 
слухи о нашей стране исходили от 
команды Байдена-Блинкена, и как 
только она покинула офис Белого 
дома и Госдепа, инсинуации против 
нас в The Washington Post, The New 
York Times, The Politico и т.д. тут 
же испарились. То же самое касает-
ся и USAID, занимавшегося, в том 
числе здесь незаконной деятельно-
стью, разрушительные масштабы 
которой расследует наша Генераль-
ная прокуратура. Примеры преступ-
ного вмешательства во внутрен-
ние дела суверенного государства 
настолько очевидны, что по мере 
готовности мы представим дока-
зательства в новую администра-
цию Белого дома, чтобы там при-
няли серьезные меры в отношении 
USAID и ее коррумпированных ру-
ководителей». 

Фактически эта речь стала про-
должением прогноза в июле прошло-
го года в Шуше, где глава государства 
в рамках второго по счету глобаль-
ного медиафорума предрек победу 
новой администрации Белого дома. 
Из обоих ответов следует, что кто бы 
ни был избран американским элек-
торатом, это прежде всего отража-
ется на интересах США. И если для 
«обитателей» единого пространства 
политологии все очевидно, обывате-
лям непонятно, почему связка Джо 
Байден - Энтони Блинкен «намерт-
во» цеплялась за неконструктивное 
деление небольшого Южного Кав-
каза на «христиански правильную» 
Армению и всех «прочих». Хотя, 
если присмотреться, соседняя Гру-
зия тоже христианская страна, при-
чем с таким флагом, глядя на кото-
рый вряд ли ошибешься в ее рели-
гиозной принадлежности. Но нет, 
им нужна абсолютно безнравствен-
ная прислуга, без цивилизационных 
ценностей и похлеще Фигаро, гото-
вая слепо исполнить приказ любого 
хозяина, и даже прилюдно проигно-
рировать «старого» сюзерена в уго-
ду новой глобальной конъюнктуре. 

В целом эту тему глава государ-
ства по традиции не стал рассматри-
вать в отрыве от вопросов региональ-
ного сотрудничества, выразив сожа-
ление, что оккупация пятой части 
нашей страны не позволила Арме-
нии превратиться в более или менее 
интегрированный регион и лишила 
ее возможности получать прибыль 
от транзита азербайджанских энер-
горесурсов. «Они просчитались на-
счет будущего развития, пожерт-
вовав своим экономическим буду-
щим и реальной независимостью 
ради химеры о «великой стране от 
моря до моря», - расставил акцен-
ты Президент Ильхам Алиев. Это 
и есть дебют многоходовой комби-
нации, развитие в которой получает 
постулат о том, что в случае благо-
разумия при отсутствии реваншизма 
армянский народ может рассчиты-
вать на перспективу участия в тран-
зите грузов по Транскаспийскому 
маршруту. Правда, им не нравится 
«пугающее» название «Зангезурский 
коридор» ввиду объединения нена-
вистного тюркского мира, «генети-
ческую несовместимость» с которым 
им особенно рьяно прививали Га-
регин Нжде и Роберт Кочарян, но 
если они глянут на протяженность 
железной дороги и этнический со-
став стран от китайского Сианя до 
турецкого Карса, все станет на свои 
места. Даже если просмотреть ме-
трические книги и посчитать коли-
чество полукровок от смешанных 
азербайджано-армянских браков, 
от надуманной идеологами нацизма 
«вражды» не останется и следа, а по-
тому пора медленно покидать сте-
ны палаты №6 - не на ощупь, а сме-
ло, отказываясь от территориаль-
ных претензий к соседям и меняя 
преамбулу конституции, с отсыл-
кой к «миацуму», выброшенному 
на свалку истории.

Знаковое выступление на форуме Прези-
дента Ильхама Алиева про оформляющие-
ся признаки рождающегося в муках нового 
миропорядка стало серьезным посланием 
международной общественности
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избрания Дональда Трампа. По сло-
вам Президента Ильхама Алиева, 
Баку рассчитывает на «более праг-
матичный подход» со стороны но-
вой администрации. Особо отмече-
ны заявления о том, что Азербайд-
жан предоставит команде Трампа 
сведения о незаконной деятельно-
сти USAID.

Белорусское государственное ин-
формационное агентство «БелТА» 
также опубликовало статью о высту-
плении Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева на международном 
форуме «К новому миропорядку», 
который прошел в Университе-
те АДА. В материале под названи-
ем «Алиев: Баку передаст команде 
Трампа факты незаконной деятель-
ности USAID» отводится широкое 
место взглядам главы нашего госу-
дарства относительно упомянутого 
вопроса. Со ссылкой на Президен-
та Ильхама Алиева отмечается, что 
в настоящее время Генеральная про-
куратура Азербайджана расследует 
незаконную деятельность этой орга-
низации и предварительные итоги 

расследования показывают масшта-
бы антиазербайджанской деятельно-
сти USAID и попыток подорвать пра-
вительство, явных попыток вмеша-

тельства во внутренние дела страны. 
Как только все будет готово, азер-
байджанская сторона представит эти 
сведения в администрацию Трампа.

Болгарское национальное ин-
формационное агентство BTA со 
ссылкой на AЗЕРТАДЖ написа-
ло о тесном сотрудничестве между 
Азербайджаном и Грузией. Отмеча-
ется, что Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев заявил о стратегиче-
ском значении отношений с Грузией 
для своей страны. В этом контексте 
глава государства выделил сотрудни-
чество между двумя странами в об-
ласти энергетики, транспорта и ре-
гиональной безопасности. В качестве 
конкретных результатов этого пар-
тнерства указываются такие проекты, 
как железная дорога Баку - Тбилиси 
- Карс и Южный газовый коридор.

В материалах официального ту-
рецкого агентства «Aнадолу» и име-
ющей широкую читательскую ауди-
торию газеты Sabah под заголовка-
ми «Алиев заявил, что будет рядом 
с ТРСК в вопросе признания ее неза-
висимости» и «Алиев выразил свою 
поддержку ТРСК», отмечается, что 
Президент Азербайджана в своем 
выступлении на международном 
форуме «К новому миропорядку», 

в котором приняли участие более 80 
экспертов из 44 стран, касаясь отно-
шений с ТРСК, заявил о продолже-
нии контактов с лидером Северно-
го Кипра Эрсином Татаром. 

В статье под заголовком «Алиев: 
Отношения Турции и Израиля бес-
покоят нас», опубликованной на пор-
тале братской страны Haber7, отме-
чается, что Президент Ильхам Алиев 
назвал обе страны друзьями Азер-
байджана. Турецкая газета Milliyet 
опубликовала статью о выступлении 
главы нашего государства на меж-
дународном форуме под заголов-
ком «Алиев: Будучи реалистом, не 
вижу в обозримом будущем ника-
ких перспектив мира между Украи-
ной и Россией». В обширной статье 
представлены взгляды Президента 
Ильхама Алиева на российско-укра-
инский конфликт, а также на углу-
бление сотрудничества с тюркскими 
государствами. В материале, в част-
ности, приводится следующая ци-
тата: «Во-первых, о нашей позиции 
касательно войны между Россией 
и Украиной: мы всегда поддержи-

вали, поддерживаем и будем про-
должать поддерживать территори-
альную целостность и суверенитет 
Украины. И, как страна, пострадав-
шая от оккупации и нарушения на-
шей территориальной целостности, 
мы, конечно, полностью понима-
ем эту ситуацию. Поэтому каждый, 
кого вы спросите, скажет: «Мы хо-
тим, чтобы война прекратилась не-
медленно». Да, мы тоже хотим. Но 
главный вопрос в том, как это сде-
лать и будет ли это потенциальное, 
или временное, прекращение огня 
устойчивым или нет? Как руково-
дитель страны, которая пережила 
две горячие войны и период меж-
ду ними, могу вам сказать, что пре-
кращение огня никогда не останав-
ливает войну». Также широкое ме-
сто уделено мнениям Президента 
Азербайджана об укреплении свя-
зей с тюркскими государствами, ак-
тивном участии Баку в деятельно-
сти ОТГ и развитии сотрудничества 
в различных сферах в этом контексте.
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Новые правила старой игры
На примере отношений своей 

страны с самым сильным государ-
ством современности США, азер-
байджанский лидер дал разверну-
тую характеристику процессам, ко-
торые требуют переосмысления. 
Главный посыл речи Президента 
Ильхама Алиева направлен на то, 
как нельзя строить межгосудар-
ственные отношения, чем нельзя 
злоупотреблять. Если эти отноше-
ния базируются на принципе рав-
ноправия, и в их контексте домини-
рует формат диалога, то за них не 
стоит беспокоиться. Совсем другое 
дело, когда сильная сторона дис-
танцируется от воздействия здо-
ровых принципов, ударяет в мен-
торство, бравируя высокомерием.   

«Отношения между Соединенны-
ми Штатами и Азербайджаном в пе-
риод администрации Байдена-Блин-
кена можно охарактеризовать как 
кризисные, - сказал Президент  
Ильхам Алиев, - добавив, что «при-
чиной этого была не азербайджан-
ская сторона». Глава государства 
напомнил, что «Баку всегда хотел 
иметь хорошие отношения с Сое-
диненными Штатами, являющи-
мися сильнейшей страной в мире». 
В подтверждение своей мысли он 
вспомнил о действиях Вашингтона, 
которые не красят образ мирово-
го лидера. «Когда Азербайджан был 
нужен Соединенным Штатам, так 
называемая 907-я поправка к «Акту 
в поддержку свободы» приостанав-
ливалась. Но как только админи-
страция Байдена-Блинкена бежала 
из Афганистана, …они снова вве-
ли эту поправку против нас… Так 
что быть настолько неблагодарны-
ми очень вредно для самой админи-
страции, потому что кто будет 
доверять им после этого? - сказал 
глава Азербайджана, обнажив не-
достойное поведение предыдущей 
американской администрации.

Не случайно, что за годы прези-
дентства Джозефа Байдены мировой 
порядок буквально на глазах стал 
распадаться. Мало того, что амери-
канцы наломали дров в Афганиста-
не, Африке, Южной Америке, они 
же активно потакали нарушителям 
международного права в демонтаже 
скрепов безопасности. Классическое  
бездействие, если не сказать под-
стрекательство Америки за четыре 
года проявилось в Южном Кавказе, 
где покровители агрессивной Арме-
нии всеми алогичными действия-
ми, подрывными заявлениями во-
одушевляли армянских радикалов 
на агрессивные выходки в отноше-
нии Азербайджана. «Наше доверие 
к команде Байдена-Блинкена сошло 
на нет, и наши отношения оказа-
лись в очень серьезном кризисе. Ад-
министрация Байдена однозначно 
связала свою позицию с Арменией. 
Мы увидели это впервые с начала 
армяно-азербайджанского конфлик-
та», - заявил глава Азербайджан-
ского государства, обозначив свою 
принципиальную позицию в чув-
ствительном вопросе. 

Воздав должное конструктив-
ным шагам новой американской 
администрации во главе с Дональ-
дом Трампом, Президент Азербайд-
жана вспомнил о безобразной де-
ятельности Агентства развития 
США USAID, которое на протя-
жении лет вмешивалось во вну-
тренние дела суверенных государств 
во многих регионах мира. Белый 
дом распорядился приостановить 
деятельность этой структуры, ко-
торая не только мешала другим на-

родам сконцентрироваться на реше-
нии национальных задач, но и по-
рядком подпортила имидж США 
перед сообществом. Шаги Дональда 
Трампа в отношении USAID Пре-
зидент Ильхам Алиев назвал мно-
гообещающими, сказав, что это еще 
не конец, и в последующем будут 
предприняты иные востребован-
ные действия Вашингтона в деле 
налаживания здоровой режимно-
сти международных связей.

Глава государства назвал USAID 
«гигантом глобальной коррупци-

онной системы», который целена-
правленно расшатывал мировой 
порядок, оказывая деструктивные 
услуги силам зла. Бесспорно, с та-
кими горе-строителями нового по-
рядка шагать в будущее не толь-
ко неверно, но и опасно. USAID 
в своей подрывной деятельно-
сти, обращенной против интере-
сов суверенных государств, ши-
роко пользовалось услугами ин-
формационных структур в лице 
радиостанций «Свобода» и «Голос 
Америки», а также таких сомни-
тельных политических институтов, 
как Human Rights Watch, Freedom 
House, Amnesty International. Их де-
ятельность должна быть пресече-
на, потому что они служат разжи-
ганию политической вражды, про-
воцированию конфликтов и войн. 

Говоря о новых веяниях, Пре-
зидент Ильхам Алиев коснулся по-
казательных сторон деятельности 
новой американской администра-
ции, сказав о том, что «нынешняя 
политика США будет больше ос-
новываться на национальных ин-
тересах Америки». Прочные отно-
шения с Вашингтоном в настоящий 
момент, по мнению азербайджан-
ского лидера, важны для Южно-
го Кавказа, других регионов мира 
с точки зрения закладки основ но-
вого глобального порядка. 

Напомнив о том, что Азер-
байджан является ведущей стра-
ной Южного Кавказа и частью Гло-
бального Юга, глава государства 
заострил внимание на том, какую 
важную роль играют сильные по-
зиции Баку в Движении неприсо-
единения и в отношениях со стра-
нами Центральной Азии. Вкупе все 
обнадеживающие тренды по раз-
ным аспектам международных от-
ношений диверсифицируют созда-
ние устойчивых поясов стабильно-
сти и развития. 

«Азербайджан является эконо-
мически сильной страной, облада-
ющей энергетическими ресурсами 
и армией, доказавшей свою силу на 
поле боя, потому страна является 
очень важным партнером для Сое-
диненных Штатов», - заявил Пре-
зидент Ильхам Алиев, подчеркнув, 
что государства, придерживающи-
еся здравых принципов в разви-
тии отношений и стимулирующие 
востребованные тенденции, сооб-
ща создают совокупный потенци-
ал безопасности. 

Наперекор здравому рассудку 
отдельные государства и силы наро-
чито занимают позицию на черной 

стороне истории, подрывая все по-
зитивное и многообещающее. При-
мером столь недостойного пози-
ционирования является Армения 
с ее неадекватной и невнятной по-
литикой. Это символично, что она 
искала и находила на мировой аре-
не прочные отношения с себе по-
хожими образованиями, которые 
сеяли вражду и ненависть в отно-
шении соседей и даже собственных 
народов. Примером этому послу-
жило предыдущее руководство Си-
рии, которое заняло проармянскую 
и антиазербайджанскую позицию. 
Коснувшись этой темы, глава госу-
дарства напомнил, что между руко-
водством Армении и тогдашним си-
рийским руководством было много 
контактов. «Сейчас правительство 
Армении, возможно, думает, что об 
этом никто не помнит. Нет, мы 
об этом помним. А теперь мы ви-
дим, что Армения пытается ока-
зать гуманитарную помощь Сирии. 
Это в очередной раз показывает 
лицемерие Армении. Мы надеемся, 
что правительство Сирии больше 
не будет предоставлять площад-
ку таким лицемерным людям для 
их деятельности. Мы поддержи-
ваем правительство Сирии», - за-
явил глава государства.

Ныне в сообществе есть большой 
запрос на справедливость и здраво-

мыслие, и он является своеобраз-
ным компасом для целенаправлен-
ных усилий народов, для их консо-
лидированного подхода к актуальной 
повестке. Сообща создают новые 
модели сотрудничества, реализу-
ются поистине уникальные проек-
ты, приносящие пользу народам. 
Это играет неоценимую роль в рас-
ширении границ глобальной ин-
теграции. Но любая интеграция 
начинается с порогов националь-
ных домов. Потому политика до-
брососедства становится двига-
телем активности в осуществле-
нии региональных и глобальных 
программ. Говоря об этом, Прези-
дент Ильхам Алиев коснулся важ-
ности политики Азербайджана, об-
ращенной к выстраиванию дове-
рительных связей с ближайшими 
соседями. Он вспомнил нелицепри-
ятный момент из недавней истории 
азербайджано-иранских отноше-
ний, которые были омрачены че-
редой недружественных шагов со 
стороны южного соседа. Террори-
стический акт, совершенный про-
тив посольства Азербайджана в Те-
геране, до сих пор остается чем-то 
вроде нонсенса, которому невоз-
можно дать вразумительное объяс-
нение. «Конечно, мы не сможем за-
быть трагические события», - сказал  
Ильхам Алиев, выразив уверен-
ность, что произошедшее было 
организованным террористиче-
ским актом, заслуживающим все-
общего порицания и осуждения. 
Он напомнил, что с момента ин-
цидента прошло два года, а вино-
вный до сих пор не наказан: «Для 
полной нормализации отношений 
между нашими странами, необ-
ходимо, чтобы этот террорист 
и те, кто за ним стоит, ответили  
перед судом и были наказаны».

В преддверии визита прези-
дента Ирана Масуда Пезешкиана 
в Баку  азербайджанский лидер сно-
ва обозначил важность выстраива-
ния доверительных отношений как 
для двусторонних отношений, так 
и для регионального развития. На-
мерения сторон благие, и они сви-
детельствуют в пользу расширения 
двустороннего формата с расчетом 
на благоприятную перспективу.  

За последние месяцы высоко-
поставленные представители двух 
стран совершили взаимные визи-
ты, и по важному поводу Прези-
дент Ильхам Алиев высказался пре-
дельно ясно: «Мы были удовлетво-
рены процессами, происходившими 
в Иране в ходе избирательного про-
цесса. Мы услышали позитивные 
сигналы из Ирана. Мы хотим хоро-
ших отношений со всеми нашими 
соседями, в том числе и с Ираном. 
У нас с Ираном обширная транс-
портная и экономическая повест-
ка дня».

Тонкой дипломатии присуще 
видеть большие возможности не 
в хаосе и неразберихе, а в делови-
той обстановке. Здоровые силы 
в мире всегда стараются выводить 
точные ориентиры, нацеленные на 
развитие партнерства и сотрудни-
чества. Азербайджан всегда был 
верен своим принципам по усиле-
нию потенциала созидания в кон-
тексте реализации не только сво-
их интересов, но и ожиданий дру-
зей. От такой политики не только 
не отказываются, ее усиливают, 
чтобы пояс благополучия расши-
рялся. В этом случае вероятность 
войн и конфликтов только зани-
жается. А это важно для всех на-
родов и государств. 

Слепая фемида Европы
Геворкян, разбрасываясь сло-

вами о правах человека, постарал-
ся выстроить мираж: якобы отказ 
Азербайджана признавать решения 
Европейского суда по правам чело-
века есть не что иное, как акт по-
литического произвола. Но он упу-
стил один важный элемент, ту са-
мую причинно-следственную связь. 
Именно Совет Европы, по существу, 
«аннулировал» свое представитель-
ство в Азербайджане, когда в ян-
варе 2024 года, после восстановле-
ния территориальной целостности 
страны, ПАСЕ лишила азербайд-
жанскую делегацию права голоса. 
За то, что Азербайджан навел кон-
ституционный порядок на своей ис-
конной земле.

В своем выступлении на меж-
дународном форуме на тему «К но-
вому миропорядку» в Университе-
те АДА, отвечая на вопрос испан-
ского эксперта, Президент Ильхам 
Алиев заявил: «Учитывая, что мы 
не участвовали в выборах судей Ев-
ропейского суда по правам человека, 
все решения этого суда для нас не-
действительны. Это позиция, ко-
торую мы выработали, и я пользу-
юсь возможностью заявить: ни одно 
решение Европейского суда не имеет 
для нас юридической силы, поскольку 
нас лишили права голоса. Мы не го-
лосовали за этих судей. Мы не зна-
ем, кто эти судьи. Так что, я ду-
маю, Совет Европы выстрелил себе 
в ногу. Они хотели дискриминиро-
вать Азербайджан, изолировать 
нас, но на самом деле они изолиро-
вали себя от Кавказа. И посмотри-
те, недавно грузины сделали то же 
самое. Я полностью поддерживаю ре-
шение правительства Грузии поло-
жить конец их присутствию там, 
потому что, опять же, это была 
дискриминация».

К сведению Геворкяна, слова Пре-
зидента Ильхама Алиева - не шантаж, 
а прямое следование международ-
ному принципу pacta sunt servanda: 
соглашения обязывают обе сторо-
ны. Европа нарушила свои обяза-
тельства первой, отстранив Азер-
байджан от политического процесса. 
И теперь хочет сохранить иллюзию 
правосудия, не пригласив «обвиня-
емого» в зал суда.

Геворкян и ему подобные не впер-
вые играют на чувствах аудитории, 
превращая плен в легенду, проигрыш 
в трагедию, а исторические факты - 
в художественные инсценировки. Под 
лозунгами прав человека скрывает-
ся старая логика имперского мыш-
ления: «если не по-нашему - значит 
преступление». Но сегодняшняя ре-
альность Кавказа больше не стро-
ится на эмоциональных манипуля-
циях. Она строится на сухом праве, 
фактах и здравом геополитическом 
расчете.

Ведь отстранив Азербайд-
жан с дискуссионной площадки, 
они не только подорвали принци-
пы инклюзивности, но и обнажи-
ли внутренний конфликт самой  

европейской бюрократии. 
В 2001 году Азербайджан всту-

пал в Совет Европы с искренними 
надеждами. Президент Алиев тог-
да был первым главой делегации. 
Надежды разбились о лоббистские 
круги, которые открыто действова-
ли в интересах армянских структур, 
превращая правовые инструмен-
ты в инструменты давления. Когда 

Минская группа ОБСЕ в лице со-
председателей из США, Франции 
и России в ультимативной форме 
потребовали не вмешиваться в ка-
рабахский процесс, Европа подчи-
нилась, проигнорировав собствен-
ную миссию - быть местом диало-
га и справедливости.

Сегодня Геворкян говорит о кри-
зисе Европейского суда, но насто-
ящая трещина проходит не через 
суд, а через здание европейской ле-
гитимности. Совет Европы прои-
грал сам себе и перестал быть зо-
ной баланса, отдав предпочтенье 
предвзятости. 

Азербайджан - не политический 
изгой, а один из архитекторов ново-
го евразийского порядка. Южный 
Кавказ, Центральная Азия, Ближ-
ний Восток - ареал, в котором стра-
на чувствует себя уверенно. Силь-
ная экономика, независимая внеш-
няя политика, сплоченное общество, 
опирающееся на Победу во второй 
Карабахской войне. Это не контуры 
«авторитарной державы», как фан-
тазируют геворкяны, а портрет со-
временного государства, выбравше-
го путь суверенной субъектности.

Показательные выступления ар-
мянских делегатов сегодня уже ни-
кого не убеждают. Они напомина-
ют отголоски ушедшей эпохи, когда 
политическое лицемерие пряталось 
за ширму дипломатического этике-
та. Сейчас каждый понимает: поли-
тическая карта Европы меняется. 
И тот, кто не играет по-честному, 
рискует остаться вне поля.

Европейская система прав че-
ловека сегодня переживает кризис 
не из-за Азербайджана, а потому 
что допустила внутри себя парази-
тирующие механизмы двойных стан-
дартов. Если трескается зеркало, 
виноват не тот, кто в него смотрит, 
а тот, кто давно исказил свое от-
ражение. 1

Европейская система 
прав человека сегодня пе-
реживает кризис не из-за 
Азербайджана, а пото-
му, что допустила вну-
три себя паразитирую-
щие механизмы двойных 
стандартов. Если тре-
скается зеркало, вино-
ват не тот, кто в него 
смотрит, а тот, кто 
давно исказил свое от-
ражение

 1

Азербайджан всегда был верен своим прин-
ципам по усилению потенциала созидания 
в контексте реализации не только своих 
интересов, но и ожиданий друзей

В Азербайджане прошли первые 
технические переговоры меж-
ду Турцией и Израилем по соз-
данию механизма деэскалации 
для предотвращения нежела-
тельных инцидентов в Сирии, 
заявили CNN Türk источники 
в Министерстве национальной 
обороны Турции.

«Турция в соответствии с требо-
ваниями нового правительства в Си-
рии оказывает поддержку в повыше-

нии их обороноспособности и борьбе 
со всеми террористическими орга-
низациями, особенно ИГИЛ. В этом 
контексте ведутся оценки относи-
тельно создания базы для учебных 
целей. Единственная цель Турции - 
помочь территориальной целостно-
сти, стабильности и безопасности 
Сирии и очистить ее от терроризма. 
Анкара имеет намерение, возмож-
ности и видение для этого. Все ме-
роприятия, которые были и будут 
осуществляться с этой целью, про-

водятся и будут проводиться в рам-
ках соглашения, достигнутого меж-
ду двумя государствами, в соответ-
ствии с международным правом и без 
нацеленности на третьи страны», - 
говорится в сообщении.

Офис главы правительства Из-
раиля также подтвердил проведе-
ние переговоров в Баку с предста-
вителями Турции, передают изра-
ильские СМИ.

«Под руководством премьер-ми-
нистра Биньямина Нетаньяху де-

легация по вопросам политики и  
безопасности во главе с начальни-
ком штаба национальной безопас-
ности Цахи Анегби и при участии 
высокопоставленных представите-
лей Министерства обороны и сило-
вых структур встретилась вчера ве-
чером (9 апреля) с турецкой деле-
гацией», - сказано в официальном 
сообщении.

«Израиль благодарит Азербайд-
жан и Президента Ильхама Алие-
ва за организацию важных перего-

воров. В ходе переговоров каждая 
сторона представила свои интере-
сы в регионе и было решено про-
должить путь диалога в целях под-
держания стабильности и безопас-
ности», - передает офис Нетаньяху.

Отметим, что 9 апреля Прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев 
в своем выступлении на междуна-
родном форуме «К новому миро-
порядку» в Университете АДА за-
явил, что Баку выступил посредни-
ком в первом примирении Турции 

и Израиля: «Во время первого кризи-
са мы сыграли активную роль в сбли-
жении позиций этих двух стран».

Глава государства подчеркнул, 
что Азербайджан является союзни-
ком Турции, но также поддерживает 
дружеские отношения с Израилем: 
«Эта взаимная дружба на протяже-
нии многих лет проявлялась в раз-
личных сложных ситуациях. Поэто-
му любое недопонимание между эти-
ми двумя странами нас беспокоит».

Ю.АББАСЗАДЕ

Диалог у берегов Каспия 
В Баку прошли переговоры Израиля и Турции 
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Война, в которую не успели вступить...

Об этом корреспондент га-
зеты «Бакинский рабочий» бе-
седовал с бывшим членом вре-
менной следственной комиссии, 
экс-депутатом парламента Грузии  
Дмитрием Лорткипанидзе.

- Как вы считаете, можно ли 
утверждать, что разрушение си-
стемы гражданской обороны в Гру-
зии в 2004-2008 годах было не про-
сто результатом некомпетентности, 
а частью сознательной государ-
ственной политики, проводимой 
под лозунгами «либерализации» 
и «реформ»? Кто, по вашему мне-
нию, в первую очередь должен по-
нести ответственность за послед-
ствия этого демонтажа в услови-
ях военного конфликта?

- Разрушение системы граждан-
ской обороны в Грузии в 2004-2008 
годах трудно объяснить исключи-
тельно некомпетентностью. Скорее, 
речь идет о системном демонтаже, 
замаскированном под лозунги «ре-
форм» и «либерализации», которые 
в реальности оказались дымовой за-
весой для приватизации жизненно 
важных объектов и инфраструкту-
ры. Гражданская оборона - это не 
просто бомбоубежища и сирены, 
а страж выживания нации в услови-
ях катастроф. Уничтожив этот щит, 
власти предали свою обязанность 
защищать народ.

Трагично, но факт: в тот момент, 
когда государство должно было стать 
опорой, оно стало брокером, торго-
вавшим продовольственными скла-
дами и подземными убежищами, как 
товаром. Ответственность за это ле-
жит прежде всего на политическом 
руководстве того времени - на тех, 
кто не просто допустил, а способство-
вал распаду оборонной инфраструк-
туры. Геополитические авантюры, 
в которых Грузия оказалась нажив-
кой, не могут служить оправдани-
ем преступной халатности.

Бывший премьер Ладо Гургени-
дзе, не ведавший даже о своих обя-
занностях в системе ГО, Каха Бен-
дукидзе, ликвидировавший депар-
тамент стратегических запасов, Гия 
Гецадзе и Давид Кезерашвили, от-
давшие подземные объекты в част-
ные руки - вот лица этой катастро-
фы. Они несут не только политиче-
скую, но и правовую ответственность. 
И если следственная комиссия се-
годня действительно обладает ле-
гитимностью, то она обязана дове-
сти расследование до конца. Чтобы 
история не повторилась. Чтобы урок 
был усвоен. Чтобы молчание боль-
ше не было стратегией.

- Вы упомянули, что на момент 
войны премьер-министр Ладо Гур-
генидзе не знал даже о своих пря-
мых обязанностях в рамках граж-
данской обороны. Насколько это 
говорит о качестве политическо-
го управления в стране в преддве-
рии и в ходе конфликта? 

- Ситуация с полным неведением 
премьер-министра Ладо Гургенидзе 
относительно своих обязанностей 
в рамкфах гражданской обороны 

в разгар военного конфликта - это 
не просто симптом управленческой 
некомпетентности, а приговор це-
лой системе государственного адми-
нистрирования. В момент, когда ка-
ждая минута могла спасти челове-
ческие жизни, страна оказалась без 
системы тревожной связи, без плана 
эвакуации, без доступа к стратеги-
ческим запасам продовольствия, без 
подземных убежищ. Грузия не прои-
грала войну, она не успела в ней даже 
полноценно поучаствовать, потому 
что боевая готовность была замене-
на приватизационной лихорадкой, 
а оборонительные объекты - ком-
мерческой недвижимостью.

С 2004 года разрушение инфра-
структуры гражданской обороны 
происходило как хирургически точ-
ная операция, в которой каждый «ре-
форматор» вырезал по куску из си-
стемы, призванной спасать жизни. 
Замминистра внутренних дел Гия 
Гецадзе, реформатор Каха Бендуки-
дзе, министр обороны Давид Кезе-

рашвили - все они приложили руку 
к тому, чтобы превратить механиз-
мы безопасности в инструменты на-
живы. Апогеем этого абсурда ста-
ло то, что премьер-министр страны 

во время войны не знал, что должен 
руководить эвакуацией населения - 
хотя именно это предписывает меж-
дународное право, ратифицирован-
ное самим парламентом.

Не было и механизмов сдержи-
вания. Вертикаль власти не просто 
была парализована - она была де-
зинтегрирована сознательно в уго-
ду внешнеполитическим партнерам 
и внутренней иллюзии экономиче-
ского успеха. На деле это было го-
сударство без иммунной системы, 
в которое легко проникла инфекция 
войны. Именно поэтому сегодня мы 
должны говорить не только о поли-
тической ответственности, но и о не-
обходимости правовой оценки этой 
институциональной катастрофы.

- Как бывший сотрудник сило-
вых структур и член следственной 
комиссии, вы настаивали на при-
влечении экспертов, таких как пол-
ковник Джумбер Хабурзания, для 
анализа состояния гражданской 
обороны. Почему, несмотря на на-

личие профессиональных заклю-
чений, выводы комиссии 2008 года 
остались без последствий? 

- Да, мы действительно наста-
ивали на привлечении экспертов, 
и приглашение полковника Джум-
бера Хабурзания было неслучайным 
- это был сознательный шаг к фор-
мированию объективной картины 
разрушенного щита гражданской за-
щиты. Представленное им заключе-
ние основывалось на международ-
ных конвенциях, национальном за-
конодательстве и конкретных фактах 
преступной халатности, включая при-
ватизацию 407 защитных объектов, 
упразднение продовольственной базы 
и ликвидацию сиренных систем. Од-
нако комиссия 2008 года, в отличие 
от текущей, не имела следственно-
го статуса и не обладала полномо-
чиями предъявлять обвинения. По 
сути, она была ритуальной: соби-
рала информацию, но не создава-
ла правовых последствий. Все это 
делалось сознательно.

Можно ли сказать, что в тот пе-
риод правовая ответственность иг-
норировалась? Не просто можно - 
нужно. И это игнорирование не было 
случайностью или следствием бюро-
кратической инерции. Это было ча-
стью политической доктрины. Пра-
вовой паралич служил броней для 
тех, кто под видом модернизации, 
а на деле в интересах конкретных 
лиц и групп демонтировал систему 
защиты граждан. Премьер-министр 
даже не знал, какие обязанности на 
нем лежат по линии гражданской 
обороны. Министры, отвечающие 
за национальную безопасность, не 

имели планов эвакуации и честно 
признавались, что «не ожидали на-
падения». Генерал, не имеющий во-
енного образования, оправдывался 
тем, что «был один».

Иначе говоря, правовая безот-
ветственность была сознательной 
политикой, призванной защитить 
элиту, даже ценой будущего госу-
дарства. И именно это делает рас-
следование текущей комиссии исто-
рически необходимым. Ведь тогда, 
в 2008 году, никто не понес ответ-
ственности, потому что сама систе-
ма была построена так, чтобы ее не 
допустить.

- Вы сказали, что в 2008 году вам 
пришлось лично задавать вопрос 
каждому высокопоставленному чи-
новнику о наличии планов эваку-
ации, и все они признались в их 
отсутствии. Такая коллективная 
беспомощность была обусловлена 
искренним непониманием угрозы 
или же являлась следствием дове-
рия внешним политическим силам, 
по сути, использовавшим Грузию, 
как разменную монету в игре боль-
ших держав?

- Коллективная беспомощность, 
проявленная грузинским руковод-
ством в августе 2008 года, не была 
следствием простого непонима-
ния угрозы - это было сознательное  
бездействие, порожденное глубин-
ной деформацией системы государ-
ственного управления. Когда подзем-
ные объекты гражданской обороны, 
холодильные базы стратегического 
продовольствия и сиренные системы 
превращаются в коммерческую не-
движимость, когда генерал не име-
ет профильного образования, а пре-
мьер-министр даже не знает о сво-
их обязанностях по линии ГО - это 
уже не простая халатность, а инсти-
туциональная капитуляция перед 
вызовами безопасности.

Такой разносистемный коллапс не 
мог быть случайным. Он был встроен 
в парадигму управляемого внешне 
курса, в котором Грузия не столько 
строила государственность, сколь-
ко обслуживала интересы геополи-
тических покровителей. Эвакуаци-
онные планы, как и сама идея защи-
щенного гражданского населения, 
не вписывались в сценарий «креп-
кой обложки» западного протекто-
рата, уверенного в своей безнака-
занности. Став разменной монетой 
в чужой игре, Грузия утратила свою 
субъектность - и это выразилось не 
только в дипломатических уступках 
после войны, но и в молчаливом от-
казе защитить собственный народ.

Символ армянской идентичности
Видите ли, в чем загвоздка - куда 

бы ни шло, если бы вопрос ребром 
ставил авторитетный публицист 
с сотней-другой статей на злобо-
дневные темы, но когда этим занят 
глава правительства с семилетним 
опытом иезуитской казуистики и ме-
танием от одного стана «заступни-
ков» к другому, это чистой воды де-
магогия. 

Наше общество тоже, что назы-
вается, развешивало уши для высо-
копоставленной «лапши» в начале 
пути государственного строитель-
ства, но даже выдающиеся болту-
ны Народного фронта считали, что 
они «развиваются вместе со страной, 
высвобождая место для будущих от-
личников, а затем и гроссмейстеров 
внутренней и внешней политики. 

У Никола Воваевича, страдаю-
щего манией величия, нет тени на-
мека на скромность, так как, соглас-
но его логике, «если уж я завзятый 
двоечник, посмотрите, каковы мои 
прихожане». Вот его главная психи-
ческая проблема - мол, если его пра-
вительство проводит неправильную 
кадровую политику, то по всей стране 
налицо глубокий кадровый кризис, 
а виноваты во всем армянские мате-
ри, неспособные рожать Бисмарков, 
Рузвельтов и Черчиллей. 

Но такая позиция порождает 
законное недоумение и у нас, так 
как империи, помешанные на идее 
о «глобальной христианской сопри-
частности», два века назад подсели-
ли к нашим предкам «кукушонка», 
ненавидящего все тюркское и при-

творявшегося «своим», создав затем 
из него географического соседа, пе-
стуя его территориальные претензии, 
в том числе реваншистский настрой. 

Именно так - несмотря на маску 
«голубя мира» и клоунаду Пашиня-
на по поводу того, что он «двоеч-
ник и взять с него нечего», армян-
ская военщина последние три недели 
тем и занимается, что обстрелива-
ет условную государственную гра-
ницу с нашей страной по всему ее 
периметру. А зафиксированный не-
сколько дней назад факт разверты-
вания целого дивизиона из 12 са-
моходных гаубиц Д-30 калибром  
122-мм на позициях вооруженных сил 
соседней страны примерно в 6 км от 
села Кемерли Газахского района (си-
стемы видеонаблюдения «срисовали» 
картину, подтвержденную военной 
разведкой) наводит на дополнитель-
ные размышления. Да, это устарев-
шая техника образца 1960-1980-х го-
дов, давно снятая с российского про-
изводства, но она стреляет, являясь 
полноценным огневым инструмен-
том и, будучи наведенной на объек-
ты на нашей территории, способна 
как в той пьесе «Вишневый сад» Ан-
тона Чехова, поразить цели, вклю-
чая как военные объекты, так и эле-
менты гражданской инфраструктуры 
с попутными жертвами среди мир-
ного населения. И эти действия не 
случайны, а очень даже вписывают-
ся в цепочку системных шагов, на-
правленных на дестабилизацию си-
туации и создание очагов напряжен-
ности в приграничье. 

Впрочем, вполне объяснимо вы-

движение на передовые позиции уста-
ревших советских артиллерийских 
систем, а не современных образцов 
НАТО, поставляемых Францией и Ин-
дией - такой тип орудий хорошо ос-
воен даже «партизанскими» прово-
каторами из «неправительственной» 
организации «Еркрапа» и не требу-
ет сложного технического сопрово-
ждения. Их основная задача - не обе-
спечить высокоточное поражение 
целей в наступательной операции, 
а формировать постоянное присут-
ствие и поддерживать визуальный 

элемент угрозы. А заодно в случае 
доказанного факта с ответом азер-
байджанской армии можно списать 
«инцидент» на «безответственных 
граждан, не желающих подчиняться 
правительству», как то было 12 фев-
раля прошлого года, когда наши по-
граничники уничтожили четверых 
террористов, отвечая на провока-
цию врага, произошедшую при пол-
ном попустительстве «мирной на-
блюдательной миссии Евросоюза». 

Изумительная глупость - любая 
другая страна сделала бы далеко иду-

щие выводы из целого цикла дипло-
матических и военных поражений, 
начиная с избрания Азербайджана 
непостоянным членом Совбеза ООН 
на 2012-2013 годы, сбитого в ноябре 
2014 года военного вертолета Арме-
нии (первое по времени доказатель-
ство того, что в Карабахе основную 
часть оккупантов составляли граж-
дане соседней страны) и заканчи-
вая антитеррористической опера-
цией 19-20 сентября 2023 года, вы-
корчевавшей сепаратизм на корню. 
Пашинян же так и не свернул шапи-
то, повторяя на бис слезливую «пар-
тию белого коверного» в расчете на 
собственную действительно довер-
чивую аудиторию, живущую ожида-
нием «антитурецкого чуда», хоть из 
Вашингтона с Парижем, хоть из Те-
герана и Нью-Дели, пусть даже от 
собирающихся на шабаш сезонных 
обитателей Лысой горы. 

Однако не надо быть семи пя-
дей во лбу, чтобы понять абсолют-
ную обреченность реваншизма и его 
носителей, для чего достаточно в де-
талях проследить семейное посеще-
ние четой Пашинян-Акопян Пари-
жа в декабре прошлого и недельную 
«экскурсию» в Вашингтон в начале 
февраля этого года. В первом случае 
президент Франции Эмманюэль Ма-
крон подвел его вместе с экс-прези-
дентом Грузии Саломе Зурабишви-
ли под ручку к тогда еще «просто» 
избранному главе Белого дома До-
нальду Трампу, который, глядя на за-
бавного недоросля, как в том кино 
сказал «хороший мальчик». Во вто-
ром случае Никол Воваевич целых 

пять дней не ел и не пил в ожида-
нии аудиенции действующего пре-
зидента США в расчете на то, что 
Трамп вспомнит мимолетное париж-
ское рандеву, и хотя они параллель-
но присутствовали на националь-
ном молитвенном завтраке в рам-
ках V ежегодного Международного 
саммита по свободе вероисповеда-
ния, как известно, параллельные ли-
нии не пересекаются. 

И хотя на своей страничке в од-
ной из социальных сетей армянский 
премьер похвалился, что «поездка все 
равно оказалась важной, в том чис-
ле для имиджа страны», его ждал не 
очень теплый прием даже в заокеан-
ской диаспоре, а перед посольством 
страны в Вашингтоне долго не могли 
убрать плакат с надписью «Пашинян 
подвел армян» (типа, не оправдал на-
дежд нацистов), вывешенного акти-
вистами местного молодежного кры-
ла партии «Дашнакцутюн» на стене 
армянского посольства. 

Кстати, на скучной встрече с за-
океанской диаспорой он, будучи ни-
кудышным дипломатом, Пашинян  

все равно продолжил гнуть свою ли-
нию относительно «реальной Арме-
нии, которую он строит». Однако по-
няли ли его родственники и наслед-
ники Монте Мелконяна, вот в чем 
вопрос. Даже видя безразличие на 
лицах дашнаков, он бубнил о том, 
что «раньше идеология строилась 
на историческом прошлом, включая 
геноцид, теперь Армения в пределах 
29,7 тыс. кв. км сама по себе явля-
ется высшей национальной целью, 
и ничего выше нее быть не может». 

Вот он, образец непоследователь-
ного болтуна, который то настаива-
ет на том, что «Карабах - Армения, 
и точка», ставя крест на мирных ини-
циативах, то говорит прямо проти-
воположное, при этом все равно во-
оружая свою страну. Потому, что бы 
он ни говорил - головная боль элек-
тората по ту сторону границы, наше 
же дело выстраивать надежное меж-
региональное партнерство со всеми 
искренними друзьями, не забывая 
о возможных провокациях не в меру 
активных соседей, помешанных на 
реваншизме. 

Дмитрий Лорткипанидзе:

Грузия не проиграла войну, она не успела в ней 
даже полноценно поучаствовать, потому что 
боевая готовность была заменена привати-
зационной лихорадкой, а оборонительные  
объекты - коммерческой недвижимостью
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страдающего манией 
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мека на скромность, 
так как, согласно его 
логике, «если уж я зав-
зятый двоечник, посмо-
трите, каковы мои при-
хожане»

 1

Э
КС

К
Л

Ю
ЗИ

В 

Знак особого 
внимания

Председатель 
парламента Грузии 

поблагодарил 
Президента 

Азербайджана 
за высокую поддержку

Председатель парламента Гру-
зии Шалва Папуашвили побла-
годарил Президента Азербайд-
жана за высокую поддержку, ока-
зываемую его стране, передает 
АЗЕРТАДЖ со ссылкой на гру-
зинские СМИ.

Папуашвили назвал проявлением 
грузино-азербайджанской дружбы 
взгляды, высказанные Президентом 
Азербайджана 9 апреля на междуна-
родном форуме «К новому миропо-
рядку» в Университете АДА.

«Это пример наших связей с друзь-
ями, и в то же время дружеское отно-
шение, которое мы ожидаем от дру-
гих и ценим. Именно эти принци-
пы лежат и в основе стратегического 
партнерства между Грузией и Азер-
байджаном. Это не первый случай, 
когда мы, с одной стороны, уважа-
ем суверенитет друг друга, а с дру-
гой - демонстрируем взаимное ува-
жение интересов наших народов», - 
подчеркнул Папуашвили.

Четкое условие 
Киев обозначил США 

красную линию

Заместитель главы Офиса пре-
зидента Украины Павел Палиса 
заявил, что Украина поставила 
Вашингтону четкое условие: лю-
бые ограничения по численно-
сти или боеготовности украин-
ской армии станут неприемле-
мыми, сообщает Reuters.

По словам Палисы, Украина счи-
тает принципиально важным сохра-
нить свободу формирования соб-
ственных вооруженных сил без внеш-
него вмешательства. Он подчеркнул, 
что Киев предупредил США: любые 
попытки навязать ограничения на 
численность армии или ее боевой 
потенциал станут красной линией 
в возможных мирных переговорах.

Ранее вице-премьер по вопро-
сам европейской и евроатлантиче-
ской интеграции Ольга Стефаниши-
на сообщила, что Украина проведет 
консультации с США по вопросам 
недропользования. При этом, по ее 
словам, Киев не допустит, чтобы ус-
ловия будущих соглашений противо-
речили обязательствам перед МВФ 
или договоренностям в рамках про-
граммы Ukraine Facility.

Отдел политики
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Заветная мечта о своем жилье 
становится реальностью бла-

годаря низкопроцентным кре-
дитам и выгодному предложе-
нию Азербайджанского ипотеч-
ного и кредитно-гарантийного 
фонда (АИКГФ).

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Профильный фонд отчитался 
о том, как решается проблема с жи-
льем населения столичного мегапо-
лиса и крупных городов республи-
ки. По данным структуры, с самого 
начала льготных программ жилищ-
ные условия в рамках ее ежегодно 
растущего предложения улучшили  
60 549 семей. Речь идет о таких на-
шумевших и популярных среди насе-
ления государственных жилищных 
программах, как льготное кредито-
вание квартир и механизм аренды 
с правом последующего выкупа. Это 
когда люди получают льготные ме-
тры в многоквартирных домах на 
правах арендаторов, а выплатив всю 
причитающуюся сумму, становят-
ся их законными собственниками. 

Здесь нелишне напомнить о на-
значении Ипотечного и кредитно-га-
рантийного фонда, созданного под 
занавес 2017 года путем слияния 
ОАО «Азербайджанский ипотеч-
ный фонд» и ОАО «Кредитно-га-
рантийный фонд Азербайджанской 
Республики». Структура является 
правопреемницей упомянутых ор-
ганизаций и выступает в качестве 
государственного агента по оказа-
нию национальным финансовым 
учреждениям поддержку ликвид-
ности, связанную с предоставлени-
ем долгосрочных субсидированных 
ипотечных кредитов и обеспечени-
ем доступа к дешевым финансовым 
ресурсам.

В свете перемен на финансовом 
рынке, связанных с девальвацией 
национальной валюты и возросши-
ми портфелями токсичных банков-
ских долгов, а главное, последую-
щим резким повышением цен на 
недвижимость, фонд превратился 
в единственный источник финан-
сирования ипотеки. Про весомый 
вклад АИКГФ в решение наиболее 
острой проблемы урбанизирующе-
го мегаполиса общественность узна-
ла по итогам встречи представите-
лей целевой структуры с экспертами 
по недвижимости и независимыми 
экономистами, прошедшей в соот-
ветствии с реализуемой в республи-
ке трехлетней Коммуникационной 
стратегией. 

Но вернемся к долгожданным 
цифрам, приблизившим воплощение 
мечты о собственном жилье для ты-
сяч наших граждан. По данным фон-
да, им было выдано 53 785 ипотечных 
кредитов и заключено 6 764 договора 
аренды с правом выкупа. Примеча-
тельно в этом плане то, что порядка 
70% семей, улучшивших жилищные 
условия через финансовые инстру-
менты фонда, - молодое поколение 
наших граждан. 

Среди прочего впечатляет на-
растающее количество ипотечных 
кредитов, поддержавших долгосроч-
ное льготное финансирование на 
покупку жилья. Например, по ста-
тистике прошлого года, банки вы-
дали 4,7 млрд манатов ипотечных 
кредитов, а большая часть этой сум-
мы в размере 3,3 млрд манатов при-
ходится на государственное финан-
сирование. При этом сумма ипотек 
на средства АИКГФ даже превыси-
ла 3,4 млрд AZN. 

Все это значит, что за предель-
но сжатые сроки реализации соци-
ально значимых инициатив стра-
тегического планирования и ком-

плекса основных государственных 
мероприятий по улучшению жи-
лищных возможностей позволила 
национальному правительству во-
плотить мечты о собственном кро-
ве множества наших семей. Однако 
такие масштабные проекты не обхо-
дятся без сложностей. 

Например, по мнению специали-
стов отрасли, аренда с правом вы-
купа, призванная поддержать мо-
лодые и необеспеченные семьи, ли-
шенные своей крыши над головой, 
не полностью удовлетворяет нужды 
таких категорий населения, и по этой 
причине она не пользуется высоким 
спросом. Об этом говорит статисти-
ка фонда, где на долю упомянуто-
го инструмента приходится только 
незначительная часть жилищного 
фонда, приобретенного гражданами 
на льготных основаниях, отмечает 
исполнительный директор Ассо-
циации риелторов Азербайджана 
Эльнур Азадов. И это при том, что 
господствующая сегодня на рынке 
жилой недвижимости ценовая си-
туация не позволяет гражданам со 
средним достатком приобрести жи-
лье наличными, а съем квартиры за 
последние годы превратился в неде-
шевое предприятие. Потому многие 
жители столичного региона и про-
чих крупных городов вынуждены 
обращаться к долгосрочному фи-
нансированию. 

«Сравнительно более выгодные 
условия долгосрочных кредитов, вы-
даваемых по линии Азербайджан-
ского ипотечного и кредитно-гаран-
тийного фонда, считаются наиболее 
приемлемым вариантом для соци-

альных групп населения, - говорит 
Э.Азадов. - Так что триггером дол-
госрочного кредитования стано-
вится льготная и социальная ипо-
тека. А в ситуации растущих цен она 
должна быть еще более доступной 
для граждан». 

Эксперт напомнил, что фонд вы-
дает ипотеку сроком от 3 до 25 лет 
по 8% годовых. Максимальная сум-
ма займа по этому виду ипотечно-
го кредитования не превышает 150 
тыс. манатов, а сумма первоначаль-
ного платежа не может быть ниже 
15-25% выдаваемых средств. Осо-
бенно высоким спросом пользуются 
у населения льготные кредиты, вы-
даваемые по ставке 4% годовых. Для 
этого потребуется первоначальный 
взнос в размере 10% от стоимости 
квартиры, а максимальный размер 
займа не превысит 100 тыс. мана-
тов. Оформляется льготная ипоте-
ка сроком на 30 лет только опреде-
ленным категориям граждан.

Несмотря на высокий интерес 
и выгодные условия, тема несоответ-
ствия лимита государственной ипо-
теки растущим ценам на столичную 
недвижимость давно обсуждается 
в экспертном сообществе страны. 

«По некоторым оценкам, - гово-
рит Э.Азадов, - только за три года 
цены на недвижимость, и особенно 
стоимость квартир, выросла в сред-
нем на 30%, а в этом году квадрат 
жилья поднимется еще на 10%, что 
объясняется высоким спросом. Од-
нако возведенного по линии Госу-
дарственного агентства жилищного 
строительства бюджетного жилья на 
всех не хватает из-за наплыва жела-
ющих. К тому же лимит по льготной 
ипотеке уступает ценам, ведь сред-
няя стоимость апартаментов сегод-
ня гораздо выше, а повысить градус 
доступности поможет лишь более 
гибкий и лояльный к заемщикам ме-
ханизм ипотечного кредитования».

Кстати, в лучших традициях со-
циальной поддержки уже набирает 
обороты и менее популярная у жите-
лей республики программа жилищ-
ной аренды. Согласно недавно озву-
ченному заявлению АИКГФ, на съем 
с правом выкупа будут выставлены 
сотни квартир в новом жилищном 
комплексе Бинагадинского района 
Баку. Ждать осталось недолго. Вы-
бор современного жилья, возведен-
ного с использованием высококаче-
ственных строительных материалов, 
а главное, оснащенного всеми блага-
ми цивилизации - электроэнергией, 
газом и водой, а также благоустроен-
ной дворовой территорией, начнет-
ся в первых числах текущего месяца.

Рынок строительных матери-
алов - один из ключевых для 

азербайджанской экономики, 
так как от него зависит возведе-
ние инфраструктуры, жилищ-
ное строительство и ряд других 
секторов. Для его динамично-
го развития необходимо соб-
ственное производство, ори-
ентированное как на внутрен-
ние потребности, так и на спрос 
в других странах. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

На протяжении десятков лет 
в Азербайджане идет большая стройка, 
а благодаря восстановлению и стро-
ительству на освобожденных тер-
риториях данный процесс приоб-
рел поистине грандиозный размах. 
В связи с этим неудивительно, что 
спрос на стройматериалы остается 
стабильно высоким.  Особо подчер-
кнем, что Карабахский регион, пре-
вращающийся в центр промпроиз-
водства, становится также важным 
поставщиком стройматериалов.  

Одной из первостепенных задач 
является снижение зависимости от 
импорта стройматериалов и увели-
чение объемов отечественного про-
изводства. Она вполне осуществима, 
учитывая богатую сырьевую базу на-
шей страны. Ее реализация позволит 
не только укрепить экономику, но 

и существенно снизить затраты на 
строительные проекты, что сделает 
приобретение жилья более доступ-
ным для граждан, а также позволит 
обновить и построить необходимые 
инфраструктурные объекты. К тому 
же расширение производства строи-
тельных материалов в Азербайджа-
не способствует созданию рабочих 
мест, улучшению уровня жизни на-
селения и открывает новые возмож-
ности для ненефтяного экспорта. 

Специалисты отмечают заметный 
рост производства товаров данного 
сегмента в нашей стране и интерес 
к нему со стороны бизнеса. В начале 
этого года зафиксирован наиболь-
ший рост в производстве асфальто-
вого покрытия, строительного гипса 
и кирпичей, а также продукции из 
бетона.  В 2024 году было открыто 
несколько предприятий, выпуска-
ющих стройматериалы различно-
го назначения. Большинство из них 
расположено на территории Агдам-
ского промышленного парка, что яв-
ляется особым поводом для гордо-
сти. Подчеркнем, что именно благо-
даря росту местного производства 
эксперты не прогнозируют резкого 
скачка цен на строительном рынке. 

Для устойчивого роста этого сег-
мента следует принять ряд мер, в част-
ности, важна экспансия на междуна-
родные рынки. Экспорт строймате-
риалов стал одной из центральных 
тем выступления генерального се-

кретаря Ассоциации производите-
лей строительных материалов Азер-
байджана (ATMIA) Шаханы Сары на 
пресс-конференции по случаю «Не-
дели строителей ATMIA», посвящен-
ной 10 апреля - Дню строителя. На 
сегодняшний день Ассоциация ак-
тивно работает над процессом экспор-
та строительных материалов в Ев-
ропу через Балканский полуостров. 

«Сейчас мы находимся на эта-
пе изучения стандартов на строи-
тельные материалы, экспортируемые 
в Европу. Согласно предваритель-

ному исследованию цен, европей-
ский рынок может быть для нас при-
быльным, но в связи с расстоянием 
и тем, что маршрут проходит через 
несколько стран, изучаются тамо-
женные и транспортные расходы, 
а также другие необходимые факто-
ры. Следует рассмотреть моменты, 
связанные с логистикой. Европей-
ский рынок является одним из при-
оритетных для нас, и потому в этом 
направлении ведется значительная 
работа», - сказала Ш.Сары.

Она также прокомментирова-
ла влияние российско-украинского 
конфликта на строительный сектор 

нашей страны, заявив, что на дан-
ный момент нет серьезных проблем 
в торговле с Россией. Напомним, что 
это государство является одним из 
основных поставщиков строймате-
риалов в Азербайджан, в частности, 
пиломатериалов и древесно-стру-
жечных плит. Они являются весо-
мым сегментом торгового оборота 
стран. Скажем, Пермский край Рос-
сийской Федерации по итогам янва-
ря-марта этого года поставил в Азер-
байджан 60,3 тыс. кубометров лесо-
продукции - в 1,2 раза больше, чем 

за тот же период 2024 года. 
Сейчас наши специалисты тру-

дятся над тем, чтобы увеличить экс-
порт азербайджанских строймате-
риалов в Россию.  Генсек сообщила 
о том, что несколько месяцев назад 
был подписан меморандум с Торго-
вым представительством РФ. Объем 
импорта из России в Азербайджан 
втрое превышает экспорт, и ведет-
ся системная работа по их сбалан-
сированию. 

Доктор философии по экономике 
Эмин Гарибли подчеркнул в беседе 
с корреспондентом газеты «Бакин-
ский рабочий» важность импорто-

замещения, так как немалую часть 
стройматериалов мы импортируем. 
Сейчас наблюдается строительный 
бум и в столице, и в регионах. Эта 
отрасль является фундаментальной 
основой для развития экономики, 
и нужно снизить влияние на нее 
внешних факторов.  

По поводу экспорта он отме-
тил, что соответствующие органы 
и организации должны знакомить  
отечественных экспортеров с ев-
ропейскими стандартами и пра-
вилами. Это касается как техниче-
ских данных и качества, так и стан-
дартов İSO, включающих широкий 
спектр областей, в том числе эколо-
гические аспекты и информацион-
ные технологии. Необходимо так-
же тщательно изучать конъюнкту-
ру этого рынка, подключая к работе 
не только деловые и государствен-
ные структуры, но и научные круги. 
Скажем, можно было бы выделять  

гранты на такие исследования. 
«Последние события, а именно 

повышение таможенных тарифов 
для разных стран президентом США 
Дональдом Трампом, показали, что 
государство может открыто вмеши-
ваться в вопросы рынка. И, конеч-
но, для развития тех или иных от-
раслей нужна государственная под-
держка», - сказал экономист. 

Э.Гарибли заявил о том, что ев-
ропейский рынок является перспек-
тивным для Азербайджана, напом-
нив о давних партнерских отношени-
ях в области экономики с Италией, 
Венгрией, Германией, восточно-ев-
ропейскими странами. В то же вре-
мя эксперт призвал обратить вни-
мание и на страны Азии, которые на 
сегодняшний день демонстрируют 
динамичное развитие. Если уделять 
внимание конкретным направлени-
ям экспорта, наши экспортеры смо-
гут добиться значительных успехов.

Состоялась встреча президента 
ЗАО Azerbaijan Airlines (AZAL) 
Самира Рзаева с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Ита-
лии в Азербайджане Лукой Ди 
Джанфранческо, сообщила БР 
пресс-служба ЗАО Azerbaijan 
Airlines.

В ходе встречи обсуждались во-
просы укрепления сотрудничества 
между двумя странами в области воз-
душного транспорта, а также оцене-
ны новые возможности взаимодей-
ствия. Стороны подчеркнули, что 
расширение авиасообщения вносит 
значительный вклад в развитие эко-
номических, туристических и куль-
турных связей между Азербайджа-
ном и Италией.

Самир Рзаев отметил, что с 1 апре-
ля AZAL увеличил частоту рейсов 
по маршруту Баку-Милан-Баку до 
шести раз в неделю, а с 13 мая пере-

леты будут выполняться ежедневно.
Посол Ди Джанфранческо под-

черкнул важность развития авиа-
сообщения между двумя странами, 
акцентировав внимание на предсто-
ящих Зимних Олимпийских играх 
2026 года в Италии.

На сегодняшний день AZAL вы-
полняет регулярные рейсы по марш-
руту Баку-Милан-Баку. В 2024 году 
по данному направлению было вы-
полнено 252 рейса (в обе стороны), 
а количество перевезённых пассажи-
ров составило 67 708 человек. Толь-
ко за январь-март 2025 года выпол-
нено 67 рейсов, а общее количество 
перевезенных пассажиров состави-
ло 15 236 человек.

Стороны также обсудили пер-
спективы открытия новых маршру-
тов, продвижения совместных ини-
циатив и возможности региональ-
ной интеграции.

БР

В морском торговом порту Ак-
тау функционирует система 
управления грузовым терми-
налом «Солво», сообщил на-
чальник отдела по коммерче-
ской работе АО «Националь-
ная Компания «АМТП» Ануар 
Немышов.

«Система обеспечивает диспет-
черское сопровождение судозахо-
дов - от управления очередностью 
судов на рейде до координации по-
грузочных операций и регистра-
ции оказанных услуг. Кроме того, 
цифровая платформа охватывает 
управление подачей вагонов и ав-
тотранспорта на территорию пор-
та, организацию складского хра-
нения, а также регистрацию всех 

внутрискладских операций, вклю-
чая перемещение грузов, подклю-
чение рефрижераторов к электро-
питанию», - уточнил В.Немышов.

По его словам, в рамках систе-
мы осуществляется управление па-
ромным комплексом, включая ор-
ганизацию очереди и оформление 
отправки вагонов на паром.

«Дополнительно в системе реа-
лизован обмен электронными дан-
ными о контейнерах с портом Баку, 
а также производится тестирова-
ние обмена электронными данны-
ми с крупным экспедитором KTZ 
Express для выполнения работ по 
предварительному планированию 
хранения и погрузки контейнеров 
на судно».

Отдел экономики

Своя крыша над головой
С государственной ипотекой мечты о квартире становятся явью

Эльнур Азадов:

Сравнительно более вы-
годные условия долгосроч-
ных кредитов, выдава-
емых по линии АИКГФ, 
считаются наиболее при-
емлемым вариантом для 
социальных групп насе-
ления 
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Новые рынки сбыта
География экспорта азербайджанских стройматериалов расширится 

Рынок стройматериалов является фун-
даментальной основой для развития от-
ечественной экономики, и необходимо сни-
зить влияние на него внешних факторов. 

Новые возможности 
взаимодействия

Азербайджан и Италия расширяют 
сотрудничество в сфере воздушного транспорта

Преодолевая расстояния
Баку и Актау внедряют электронный формат 

взаимодействия между портами
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Официальная дата создания 
НАНА - 27 марта 1945 года. 

Именно в этот день решением 
Совета народных комиссаров 
Советского Союза Закавказский 
филиал АН был преобразован 
в Академию наук Азербайджан-
ской ССР. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В этом году ее день рождения со-
впал с нерабочими днями, и потому 
День науки решено было торжественно 
отметить 10 апреля. Праздновать же 
полномасштабный 80-летний юбилей 
еще только предстоит, одно из меро-
приятий запланировано на ближай-
шие месяцы, и состоится оно в Хан-
кенди, в Карабахском университете.

Впрочем, и вчерашнее меропри-
ятие, собравшее в Научной библио-
теке НАНА представителей научной 
общественности, писателей, депута-
тов Милли Меджлиса, профсоюзных 
деятелей, журналистов, было весьма 
торжественным. Это чувствовалось 
сразу же при входе в здание библио-
теки, в вестибюле которой была ор-
ганизована выставка, демонстриру-
ющая долгий и славный историче-
ский путь, который прошло главное 
научное ведомство страны, сыграв-
шее выдающуюся роль в развитии 
Азербайджанского государства и на-
ционального самосознания.

О масштабности мероприятия 
свидетельствуют количество и ста-
тус гостей, пожелавших поздравить 
ученых с их профессиональным празд-
ником, - председатель Союза писате-
лей народный писатель Азербайджана 
Анар, председатель комитета по нау-
ке и образованию Милли Меджлиса 
Анар Искендеров, председатель Кон-
федерации профсоюзов Сахиб Маме-
дов, зампредседателя Совета старей-
шин Вахид Новрузов, ректоры выс-
ших учебных заведений и др.

Азербайджан - одна из немногих 
стран СНГ, которая сохранила струк-
туру, часть научных школ, традиции 
и мораль научного сообщества. Ос-
новой этого стала позиция руковод-
ства республики. Первый визит Пре-
зидента Гейдара Алиева после его воз-
вращения в страну был в Академию 
наук. Общенациональный лидер про-
изнес тогда исторические слова: «Ака-
демия наук - наше национальное до-
стояние, и мы сохраним ее при любой 
экономической ситуации».

Именно по инициативе Гейдара 
Алиева была основательно реоргани-
зована материально-техническая база 
академии, созданы широкие возмож-
ности для координации научных ис-
следований с жизнью страны, а в 2003 
году по егоРаспоряжению НАНА был 
присвоен статус «национальная». 

Благодаря вниманию и заботе 
Президента Ильхама Алиева начал-
ся новый этап развития отечествен-
ной науки, исследования стали прово-
диться в соответствии со стратегией 
развития страны и национальными 
приоритетами. Благодаря заботе гла-
вы государства были созданы Науч-
ный центр «Азербайджанская наци-
ональная энциклопедия» и Парк вы-
соких технологий, возведено новое 
здание ЦНБ НАНА, обновлена ма-
териально-техническая база Шама-
хинской астрофизической обсерва-
тории, утвержден новый Устав Ака-
демии наук.

В настоящее время координиру-

ющую роль выполняют отделения 
НАНА, которые продолжают оста-
ваться единственными организация-
ми, обобщающими результаты иссле-
дований и вырабатывающие рекомен-
дации по направлениям дальнейших 
исследований. По мнению экспертов, 
для исторически сложившейся формы 
координации и управления научным 
сообществом с помощью академиче-
ских структур в настоящее время пока 
не просматривается альтернативы. 

Заслуженную славу азербайджан-
ской науке в XX столетии принесли 
нефтяная и нефтехимическая наука 
и промышленность, выполнявшие, 
по сути, роль нефтяной академии 
СССР. По последним рейтинговым 
оценкам, Азербайджан по традици-
онным направлениям (нефтяная ге-
ология и геофизика, энергетическая, 
нефтехимическая и т.д.) входит в 50 
ведущих стран мира.

Наибольших успехов в новейшей 
истории наука, образование и куль-
тура добивались, когда официально 
были национальными приоритета-
ми. Быть ученым и педагогом было 
почетно и престижно, в стране без-

раздельно господствовал культ об-
разованного человека. Государство 
официально формулировало вызо-
вы и обеспечивало их неукоснитель-
ное выполнение. 

Чрезвычайно востребованными 
были достижения азербайджанских 
физиков, математиков, химиков, гео-
логов - уровень их исследований со-
ответствует международным стандар-
там. В академических институтах от-
делений химического и геологического 
профилей были научно обоснованы 
и открыты совместно со специалиста-
ми нефтяной промышленности место-
рождения нефти и газа мирового клас-
са - «Нефтяные Камни», «Азери-Чы-
раг-Гюнешли», «Шахдениз», «Бахар», 
«Абшерон», «Зафар-Машал» и другие. 

Кроме того, в результате класси-
ческих исследований такого фено-
мена природы, как грязевой вулка-
низм, азербайджанские ученые стали 
безусловными мировыми лидерами: 
опубликованный впервые в мире на 
трех языках «Атлас грязевых вулка-
нов мира» - убедительное тому до-
казательство.

Нашим ученым также принадле-
жит мировой приоритет в открытии 
и изучении субмаринных газовых ги-
дратов, ими  разработаны теоретиче-
ские основы, методика и аппаратура 
морских геохимических исследований 
и впервые в мире обнаружены и де-

тально изучены субмаринные газо-
гидраты в жерлах грязевых вулканов.

Трудно переоценить и роль иссле-
дований в гуманитарной сфере, это - 
блестящие работы в литературоведе-
нии, востоковедении, языкознании, 
истории, этнографии, археологии. Это 
только малая часть важнейших науч-
ных результатов, которых добилась 
азербайджанская наука.

Особенно активизировалась дея-
тельность отделений общественных 
и гуманитарных наук после того, как 
три года назад в Министерство нау-
ки и образования перешли институ-
ты отделений точных, технических 
и естественных наук, и НАНА прак-
тически стала гуманитарной, сделав 
значительный рывок в будущее - в ин-
теграцию в международное научное 
пространство. 

Итогом этого стало избрание на-
шей академии в престижные между-
народные научные учреждения - Ассо-
циацию межакадемического партнер-
ства (IAP), Ассоциацию академий наук 
и научных сообществ Азии (AASSA), 
Союз евразийских университетов 
(EURAS) и Международный науч-

ный совет (İSC) - всемирно извест-
ную организацию, объединяющую 
более 250-ти научных организаций, 
в том числе национальные и регио-
нальные научные структуры, охва-
тывающие естественные и социаль-
ные науки. 

По словам президента НАНА ака-
демика Исы Габиббейли, одним из ос-
новных направлений реформ, прово-
димых в возглавляемой им структуре, 
является расширение сотрудничества 
с научными центрами и высшими учеб-
ными заведениями развитых стран 
мира, в том числе с ведущими между-
народными исследовательскими ор-
ганизациями, и пропаганда достиже-
ний наших ученых на международ-
ном уровне. Ведь наука - мощнейший 
двигатель общественного прогрес-
са, позволяющий человеку продле-
вать жизнь, удовлетворять базовые 
потребности, добывать энергию. На-
ука делает жизнь интересней, предо-
ставляя возможности пользоваться 
последними достижениями в сфере 
ИТ-технологий, находить решения для 
проблем повседневной жизни и ис-
кать ответы на загадки Вселенной. 

Наука, техника и инновации долж-
ны стать основой обеспечения более 
справедливого и устойчивого разви-
тия. И у нашей страны есть все воз-
можности, чтобы не отставать от это-
го процесса.

Долгий славный путь
Для координации и управления научным сообществом 
НАНА нет альтернативы

Наибольших успехов в новейшей истории 
наука, образование и культура добивались, 
когда официально были национальными 
приоритетами

ДАТА ИЗ ЗАЛА СУДА

10 апреля продолжилось заседа-
ние по рассмотрению уголовных 
дел в отношении граждан Респу-
блики Армения Араика Арутюня-
на, Аркадия Гукасяна, Бако Са-
акяна, Давита Ишханяна, Давида 
Бабаяна, Левона Мнацаканяна 
и других, обвиняемых в совер-
шении многочисленных престу-
плений против мира и человеч-
ности, военных преступлений, 
включая подготовку и ведение 
агрессивной войны, геноцид, 
нарушение законов и обычаев 
войны, а также терроризм, фи-
нансирование терроризма, на-
сильственный захват власти или 
насильственное удержание вла-
сти и др.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, на 
судебном заседании, состоявшемся 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазанова 
и Анара Рзаева (резервный судья Гю-
нель Самедова), каждый из обвиняе-
мых был обеспечен переводчиком на 
язык, которым владеет, а также адво-
катами для защиты.

В заседании принимали участие 
обвиняемые, их защитники, часть 
потерпевших, их правопреемники 
и представители, а также прокуро-
ры, защищающие государственное 
обвинение.

Отвечая на вопросы государствен-
ного обвинителя Тараны Мамедовой, 
обвиняемый Меликсет Пашаян при-
знался, что проходил незаконную во-
енную службу на суверенных терри-
ториях Азербайджана, которые в свое 
время были оккупированы Арменией.

М.Пашаян, служивший в воору-
женных силах Республики Армения, 
сообщил, что ему был выдан автомат 
Калашникова.

Рассказав о том, что с 1989 по 1991 
год он проходил срочную действи-
тельную военную службу на Даль-
нем Востоке, М.Пашаян сказал, что 
в 1993 году вступил в «Аскеранский 
полк», и добавил: «Я находился на бо-
евом посту примерно с мая 1993 года 
до 1994 года - до прекращения огня. 
Командиром батальона был Вилен 
Сафарян».

М.Пашаян также сообщил, что 
во время первой Карабахской вой-
ны он служил в 31-м батальоне, ко-
мандиром воинской части был Ви-
талий Баласанян.

Он сказал, что бывал на боевых 
постах в различных селах Аскеранско-
го, Агдеринского и Агдамского рай-
онов. Обвиняемый сообщил, что на 
боевых постах имелись автоматы, пу-
леметы и минометы.

Заявив, что во время второй Кара-
бахской войны его табельным оружи-
ем был автомат Калашникова, М.Па-
шаян на вопрос о том, против кого он 
должен был использовать выданное 
оружие, ответил: «Против Азербайд-
жанской армии...».

М.Пашаян с мая по сентябрь 2023 
года находился в составе вооруженно-
го формирования, созданного в селе 
Ашагы Емишджан Ходжалинского 
района.

Обвиняемый сказал, что был на-
гражден медалью «за храбрость» не-
законного режима.

Подтвердив, что нес службу в том 
числе на боевых постах в Сарыджалы, 
Гюллюдже и других селах Агдамско-
го района, обвиняемый на вопрос го-
сударственного обвинителя ответил: 
«Агдам - это район Азербайджанской 
Республики». Однако на вопрос о том, 
от кого и что он охранял на террито-
рии Азербайджана, обвиняемый от-
ветить не смог.

М.Пашаян также сказал, что ин-
женеры-саперы устанавливали мины 
вокруг боевых постов.

Он заявил, что получал зарпла-
ту за военную службу как во время 
первой и второй Карабахских войн, 
так и после них.

Затем обвиняемый Давит Аллах-
вердян ответил на вопросы государ-
ственного обвинителя Фуада Мусае-
ва. Он сообщил, что учился в «Хан-
кендинском университете», проходил 
срочную службу в 2006-2008 годах в во-
инской части в Аскеране и нес боевое 
дежурство в Агдаме. «Командиром ча-

сти был Артур Арутюнян. Во время 
службы мне была выдана снайпер-
ская винтовка», - отметил он.

По словам подсудимого, после за-
вершения службы он продолжил об-
учение в «вузе», который затем стал 
«филиалом» Армянского аграрного 
университета.

Затем Д.Аллахвердян ответил на 
вопросы старшего помощника гене-
рального прокурора Вюсала Алиева. 
Он сообщил, что с 1 сентября 2020 
года занимал «должности» «началь-

ника сельскохозяйственного сектора 
Совета безопасности», а впоследствии 
- «советника министра сельского хо-
зяйства» самопровозглашенного ре-
жима на оккупированных террито-
риях Азербайджана.

Во время 44-дневной войны он 
был вновь призван на военную служ-
бу и обеспечен автоматом. В январе 
2023 года он вступил в незаконное 
вооруженное формирование и полу-
чал зарплату в зависимости от коли-
чества дней службы.

Д.Аллахвердян сообщил, что на 
ранее оккупированных суверенных 
территориях Азербайджана выращи-

валось зерно, которое затем направ-
лялось в Армению.

Затем на вопросы гособвините-
лей ответил подсудимый Левон Бала-
ян. Он сообщил, что родился в 1978 
году в Баку и участвовал в боевых дей-
ствиях против Азербайджана в ходе 
44-дневной войны.

Во время допроса Давид Бабаян 
попытался помочь Левону Балаяну 
с ответами, за что получил предупре-
ждение от судьи.

Л.Балаян заявил, что после вой-
ны за ежемесячную зарплату присое-
динился к незаконному вооруженно-
му формированию, получая зарплату 
в армянских драмах, эквивалентную 
400-500 долларов США.

Обвиняемый Гурген Степанян в от-
ветах на вопросы государственного 
обвинителя Вюсала Абдуллаева сооб-
щил, что, будучи гражданином Ар-
мении, был призван на службу в 2006 
году и проходил ее в течение двух лет 
в оккупированном тогда Физулин-
ском районе Азербайджана.

«Я жил в городе Джермук в Ар-
мении. Меня призвало на службу ар-
мянское государство», - добавил он.

Г.Степанян также отметил, что 
среди офицеров в его части преоб-
ладали граждане Армении.

Обвиняемый признался, что впо-
следствии примкнул к «Ходжавенд-
скому полку», получая за свою службу 
зарплату на банковскую карту.

Отвечая на вопросы начальника 
отдела Управления по защите госу-
дарственного обвинения Генераль-

ной прокуратуры Насира Байрамова, 
обвиняемый Василий Бегларян сооб-
щил, что в 2012-2013 годах проходил 
срочную военную службу в Агдере, 
до 2018 года проживал в селе Эдил-
ли Ходжавендского района, а затем 
до 2022 года - в Армении, в городе 
Ереван.

Сообщив, что в сентябре того же 
года приехал в Ханкенди и приступил 
к службе в качестве срочника, обви-
няемый сказал, что получал зарплату 
в размере 400 тысяч армянских драмов 
(около 800 долларов США) в месяц.

Обвиняемый Эрик Казарян, от-
вечая на вопросы помощника гене-

рального прокурора по особым по-
ручениям Тугая Рагимли, сообщил, 
что в 2021 году он выехал из армян-
ского города Гафан в азербайджан-
ский город Ханкенди для прохожде-
ния сверхсрочной военной службы.

«Любой гражданин Армении мог 
обратиться для поступления на воен-
ную службу», - сказал обвиняемый, 
отметив, что единственным условием 
для этого была смена места регистра-
ции, и добавил: «В течение примерно 
одного месяца я снялся с регистраци-
онного учета в Гафане и прописал-
ся в Агдере».

Он сообщил, что за сверхсрочную 
военную службу ему платили около 
400 тысяч драмов в месяц.

Обвиняемый также признался в том, 
что при задержании азербайджански-
ми военнослужащими при нем было 
автоматическое оружие.

Очередное заседание суда назна-
чено на 11 апреля. Процесс продол-
жится ответами обвиняемых лиц на 
вопросы.

От медалей «за храбрость» 
до скамьи подсудимых
Признание гражданина Армении в суде: 
На военную службу я отправился из Джермука в Физули



На проходящем в Братисла-
ве (Словакия) чемпионате 

Европы по спортивной борь-
бе завершились соревнования 
«вольников». Азербайджанский 
борец Гиорги Мешвилдишвили 
завоевал золотую медаль чем-
пионата Европы.

Ю.ИБРАГИМОВ

Сборная Азербайджана, высту-
пившая в полном составе, завоевала 
6 медалей (1-1-6), и набрав 119 оч-
ков, обошла Грузию на 5 очков, и по-
сле годичного перерыва вновь заня-
ла первое место в командном заче-
те. Это пятая победа Азербайджана 
в истории вольной борьбы. 

Бронзовый призер Олимпийских 
игр-2024 в Париже Гиорги Мешвил-
дишвили, воспользовавшись отсут-
ствием своих основных соперников 
на Евро, впервые завоевал золотую 
медаль чемпионата континента. Хотя 
победа далась ему непросто. Осо-
бенно драматичной стала финальная 
схватка с Соломоном Манашвили из 
Грузии. За три секунды до окончания 
поединка, проигрывая 3:7, Мешвил-
дишвили провел прием на 4 балла 
и сравнял счет. Согласно правилам 
борьбы, при равенстве очков побе-
ду одерживает тот, кто набрал баллы 
более высокого качества - именно по 
этому критерию золотая медаль до-
сталась Мешвилдишвили. Эта побе-
да также стала решающей в опреде-
лении чемпиона в командном зачете.

В остальных весовых категориях 
в целом ожидания также оправда-
лись. Вторым претендентом от сбор-
ной на золотую медаль считался Ос-
ман Нурмагомедов (92 кг), который 
без особых трудностей дошел до фи-
нала. Однако было ясно, что в пое-
динке с призером последней Олим-
пиады, двукратным чемпионом Ев-
ропы в весе 86 кг, представляющим 
Грецию уроженцем Дагестана Дау-
реном Куруглиевым, ему придется 
нелегко. В итоге более опытный со-
перник, пусть и с минимальным пре-
имуществом, все же одержал побе-
ду. Таким образом, 27-летний Нур-
магомедов, в активе которого уже 
были одна серебряная и две брон-

зовые медали чемпионатов Европы, 
вновь остался без «золота».

Если бронзовые медали мо-
лодых борцов Кянана Гейбатова  
(70 кг) и Аганазара Новрузова (74 кг) 
можно считать успехом, то для Ис-
лама Базарганова (57 кг) и Али Ра-
гимзаде (65 кг) этот результат стал 
лишь выполнением минимальной 
задачи. Особенно запоминающей-
ся стала победа Гейбатова в схват-
ке за третье место над чемпионом 
мира и Европы Исмаилом Мусукае-
вым (Венгрия). Оба спортсмена, про-
должая усердно работать над собой, 
в ближайшем будущем могут стать 
фаворитами в своих весах не толь-
ко в Европе, но и в мире.

Что касается весовых категорий, 
в которых не удалось завоевать ме-
дали, то бронзовый призер прошло-
годнего Евро Нураддин Новрузов 
(61 кг) на этот раз столкнулся с бо-
лее жесткой конкуренцией. 21-лет-
нему борцу также не повезло с же-
ребьевкой, и его потенциал в ито-
ге не позволил ему выделиться на 
фоне большого числа титулован-

ных соперников. Разочарованием 
стало и то, что наш представитель 
в весе 79 кг Орхан Абасов, обладаю-
щий уже немалым опытом участия 
в подобных турнирах, вновь остал-
ся без награды.

То, что победитель последнего 
молодежного чемпионата Европы  
(U-23) Арсений Джиоев (86 кг) не 
справился с бронзовым призером 
Олимпиады-2020 в Токио россияни-
ном Артуром Найфоновым, а Абу-
бакр Абакаров уступил венгру Ри-
чарду Вегу в новой для себя весовой 
категории 97 кг, не вызывает особого 
удивления. Поражения их соперни-
ков в последующих этапах перечер-
кнули и «бронзовые» надежды на-
ших борцов, которые ранее уже ста-
новились третьими на континенте. 

Евро-2025 оставил некоторые во-
просы, ответы на которые, надеемся, 
получим на чемпионате мира. Оста-
ется верить, что медалисты словац-
кого ковра сделают все возможное, 
чтобы в сентябре в Хорватии пока-
зали лучшую борьбу и поднялись 
на пьедестал.

Нурали Шахбазов - один из 
тех скульпторов, которые 

способны уловить пульс лич-
ности, скрытый за официаль-
ными титулами. Он - современ-
ный Микеланджело, вооружен-
ный не резцом, а стилусом. Его 
студия - место, где пересекают-
ся высокое искусство и новей-
шие технологии, а замысел об-
ретает форму с точностью лазе-
ра и душой, взятой из глубины 
азербайджанской земли. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Глядя на его скульптуру «Пре-
зидент Ильхам Алиев», ощущаешь 
вес времени, торжество воли и вну-
тренний свет, исходящий от образа 
национального лидера. Этот образ 
живет в объеме, говорит на языке 
пластики, смело смотрит в будущее.

Нурали Шахбазов умеет остано-
вить мгновение, в котором заключен 
характер. Он слышит дыхание кам-
ня и улавливает настроение бронзы. 
Его путь - вовсе не бегство от тра-
диций, а полет над ними, поиск но-
вых горизонтов и смыслов. 

- Нурали, ваша статуя «Прези-
дент Ильхам Алиев» отличается сво-
ей величественностью и вырази-
тельностью. Какие художественные 
и композиционные принципы лег-
ли в основу вашего замысла? Как 
вам удалось передать в скульпту-
ре лидерские качества и харизму 
главы государства, ведь создание 
такой масштабной работы требу-
ет не только высокого професси-
онализма, но и глубокого понима-
ния личности?

- Вы знаете, изобразительная по-
дача в данном случае - это не про-
сто форма, а скорее выражение вну-
треннего состояния, характера чело-
века. Скульптура - всегда попытка 
передать как внешнее, так и вну-
треннее. Я старался, чтобы работа 
получилась выразительной, чтобы 
зритель, даже если он впервые ви-
дит эту фигуру, почувствовал силу, 
уверенность, харизму. Конечно, без 
опыта, без сосредоточенности здесь 
никак. Это не быстрая работа - это 
глубокий процесс.

И образ, и композиция, и пере-
дача лидерских качеств рождаются 
в желании понять человека, которого 
ты ваяешь. Я начал работу над этой 
скульптурой сразу после Победы во 
второй Карабахской войне. Этот мо-
мент был настолько сильным, что не 
мог не найти отражения в творче-
стве. С тех пор многое изменилось 
- и в натуре, и в моем восприятии. 
Я пересматривал десятки, сотни ви-
део, фотографий, в том числе те, ко-
торые, казалось бы, ускользают от 
новостных лент, но попадают в со-
циальные сети. Именно там часто 
можно уловить живую эмоцию, ха-
рактерное движение, мимику - все 
то, что оживляет образ.

Очень многое менял по ходу ра-
боты. Менялись и поза, и пластика, 
и даже внутреннее ощущение обра-
за. С одной стороны, нужно было до-
биться сходства, но с другой - сохра-
нить внутреннюю правду. Это ведь не 
живопись - здесь трехмерное воспри-
ятие, и скульптура должна быть вы-
разительной с любого ракурса. Хотя, 

по правде говоря, я уверен: у любой 
скульптуры есть проигрышные мо-
менты. Это неизбежно. Но я стре-
мился к тому, чтобы наиболее вы-
разительные ракурсы передавали 
суть - силу воли, собранность, яс-
ный взгляд лидера.

Я наблюдал за каждым жестом, за 
каждой эмоцией… Это невозможно 
пересчитать - это нужно пережить. 
Когда работаешь над таким образом, 
ты начинаешь буквально жить этим 
человеком. Даже ночью - бывало, про-
сыпался, шел смотреть, сравнивать, 
анализировать. Этот процесс невоз-
можно выключить. Он в тебе, пока 
не завершишь работу. И, конечно, 
все это требует опыта. Я старался 
воплотить не просто внешнее сход-
ство, а ту внутреннюю силу, которая 
делает лидера лидером. Надеюсь, мне 
это удалось.

- Какие материалы и техноло-
гии были использованы при созда-
нии скульптуры? С какими слож-
ностями вам пришлось столкнуть-
ся в процессе работы, и как вы их 
преодолели? 

- При создании скульптуры «Пре-
зидент Ильхам Алиев» я применил 
технологию цифровой скульптуры 
- то, что сегодня уверенно выходит 
на передний план в мире пластиче-
ских искусств. Это 3D-моделирова-
ние, выполняемое на графическом 
планшете. Когда-то я скептически 
отнесся к этому направлению, пола-
гая, что работа, оставаясь в цифро-
вом пространстве, не имеет смысла. 
Однако знакомство с современны-
ми 3D-принтерами и их качеством 
стало для меня настоящим открове-

нием. Это был поворотный момент, 
после которого я осознал - будущее 
уже наступило.

Цифровая скульптура полно-
стью изменила сам подход к созда-
нию формы. В традиционной тех-
нике путь от эскиза до финального 
произведения всегда был сопряжен 
с множеством технических этапов: 
каркас, глина, формовка, гипс, ре-
ставрация. Каждый из них потенци-
ально мог породить трудности - от 
необходимости пересчета компози-
ционных пропорций до физического 
разрушения материала. К примеру, 
в прошлом случалось, что скульпту-
ра не подходила по размерам в ар-
хитектурное пространство, и прихо-
дилось начинать все заново. Цифро-
вая технология позволяет избежать 
подобных проблем: модель можно 
масштабировать до любого нужно-
го размера без ущерба для образа.

В работе над этой статуей важ-
ную роль сыграл именно такой под-
ход. Возможность создать точную 
форму в цифровой среде, а затем 
передать файл напрямую на печать 
обеспечила максимальную точность 
и контроль над деталями. Роль со-
временных технологий здесь трудно 
переоценить - они обеспечили гиб-

кость, скорость, точность и творче-
скую свободу. Сам 3D-принтер стал, 
по сути, тем формовщиком, которо-
го раньше мы искали в мастерских, 
- он воплотил задуманное без иска-
жений и утрат.

Вначале было непросто адапти-
роваться: цифровая среда, англоя-
зычные интерфейсы, новые инстру-
менты - все требовало времени и на-
стойчивости. Мне даже пришлось 
расстаться с частью оборудования 
и инструментов, чтобы приобрести 
графический планшет и начать обу-
чение с нуля. Однако благодаря по-
стоянной практике и интуитивно-
му освоению программ я смог пре-
одолеть этот барьер.

Сегодня я с уверенностью могу 
сказать, что цифровая скульпту-
ра - это не шаг назад от традиций, 
а эволюция формы и мышления. Воз-
можность работать в любой момент, 
в любом месте, без ограничений фи-
зической среды, - это огромный ре-
сурс для творческого человека. Этот 
опыт не только украсил мою профес-
сиональную биографию, но и укре-
пил мою веру в гармонию между ис-
кусством и технологией.

- У вас значительный опыт в соз-
дании скульптурных произведений. 
Как работа над этим проектом по-
влияла на ваше творчество и про-
фессиональное развитие? Плани-
руете ли вы в будущем создавать 
новые монументальные произведе-
ния, посвященные истории и выда-
ющимся личностям Азербайджана?

- Безусловно, мой опыт в создании 
скульптурных произведений сфор-
мировал во мне особое отношение 
к каждому образу, к каждой лично-
сти, над которой я работаю. Работа 
над этим проектом стала для меня 
продолжением внутреннего пути - 
это не этап, а состояние, в котором 
я нахожусь постоянно. Я создаю, по-
тому что чувствую потребность со-
хранить, передать, выразить благо-
дарность через форму, через пласти-
ку, через объем.

Каждая скульптура - своего рода 
признание, дань памяти, глубокое 
личное переживание. И хотя мои ра-
боты часто начинаются с малого - 
с цифрового эскиза или миниатю-
ры, я мысленно сразу вижу их в мо-
нументальном масштабе. Цифровая 
скульптура дает свободу - можно во-
плотить любой замысел в нужном 
размере, и это открывает горизонты.

Да, у меня уже создано более 25 
образов, и я веду живой список тех, 
кому хочу посвятить свои будущие 
работы. Это выдающиеся деятели 
искусства, политики, меценаты, со-
временники, оставившие глубокий 
след в моей душе и в истории Азер-
байджана. Среди них - Узеиp Гаджи-
бейли, Кара Караев, Фикрет Амиров, 
Вагиф Мустафазаде, Чингиз Абдул-
лаев, Флора Керимова, Алиага Вахид, 
Ариф Бабаев, а также выдающиеся 
меценаты - Гаджи Зейналабдин Та-
гиев, Муртуза Мухтаров, Муса На-
гиев. Я также увековечил великих 
зарубежных личностей, например, 
Пуччини, Достоевского, Чик Кореа 
- тех, кто оставил в моей жизни эмо-
циональный и духовный след.

Планов много. Мой список по-
стоянно пополняется. Есть образы, 
которые я пока оставляю в секрете - 
пусть они станут сюрпризом.
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Бронзовая поэма
Образ ЛИДЕРА в скульптуре

Нурали Шахбазов:

Я старался воплотить 
не просто внешнее сход-
ство, а ту внутреннюю 
силу, которая делает ли-
дера лидером. Надеюсь, 
мне это удалось

«Золото» словацкой пробы
Азербайджанский борец 

Гиорги Мешвилдишвили - чемпион Европы

Бронзовый призер Олимпийских игр-2024 
в Париже Гиорги Мешвилдишвили, восполь-
зовавшись отсутствием своих основных 
соперников на Евро, впервые завоевал зо-
лотую медаль чемпионата континента

На заседании исполкома МОК 
в швейцарской Лозанне были 

официально одобрены програм-
ма Олимпиады-2028 и количе-
ство квот для спортсменов.

Ю.АББАСЗАДЕ

Количество комплектов наград, 
которые разыграют в США за 16 дней 
Игр-2028, составит 351 - на 22 боль-
ше, чем в Париже в 2024-м. Из них 
165 мужских, 161 женский и 25 сме-
шанных. Что касается лицензий, то их 
число в базовых видах спорта оста-
нется неизменным - 10500, а еще 698 
атлетов примут участие в соревно-
ваниях по шести дисциплинам, вве-
денным в программу по рекоменда-
ции оргкомитета турнира. Это бейс-
бол, софтбол, крикет, флаг-футбол, 
лакросс и сквош.

Впервые в олимпийской исто-
рии женщин среди участников бу-
дет больше, чем мужчин - 5333 про-
тив 5167 в базовых видах и 322 про-
тив 376 в опциональных. МОК уже 
несколько олимпийских циклов ак-
тивно продвигает принцип гендер-
ного равенства. Это стало возмож-
ным в том числе благодаря тому, что 
во всех игровых видах спорта жен-
ских команд будет столько же или 
даже больше, чем мужских.

Так, в женском футбольном тур-
нире число сборных увеличено до 16 
(у мужчин сокращено до 12), в вод-
ном поло - до 12 (у мужчин - 12). Так-
же возрастет количество участников 
в соревнованиях по баскетболу «3х3». 
В дебютном для этой дисциплины 
турнире в «Токио-2020» выступали 
по 8 команд у мужчин и женщин, 
в Лос-Анджелесе их станет по 12. Кро-
ме того, добавится дополнительная 
весовая категория в женском боксе, 
теперь их будет семь, как и у мужчин.

Изменения в программу Игр пред-
лагали внести 24 из 31 международ-
ной федерации по олимпийским ви-
дам спорта. Всего на рассмотрение 
МОК было выдвинуто 46 новых дис-
циплин - 16 мужских, 17 женских и 13 

смешанных, при этом в шести случа-
ях предлагалось заменить уже суще-
ствующие виды программы.

В итоге самые заметные переме-
ны произошли в дисциплинах, свя-
занных с водой. В плавании олим-
пийскими стали заплывы на 50 ме-
тров брассом, на спине и баттерфляем 
у мужчин и женщин. Ранее в програм-
му Игр входили только аналогичные 
дистанции вольным стилем. А в ака-
демической гребле добавится абсо-
лютно новая разновидность сорев-
нований - прибрежная гребля. Этот 

вид заметно отличается от привыч-
ных болельщикам стартов «академи-
ков». Здесь для проведения турнира 
не нужен гребной канал, трасса про-
ложена прямо вдоль берега водоема, 
обычно озера или моря. В олимпий-
скую программу решено включить 
так называемый пляжный спринт - 
в нем участники стартуют на суше, 
добегают по песку до воды, садятся 
в лодки, проходят дистанцию в 600 
метров, пристают к берегу и фини-
шируют вновь пешком. Прибрежная 
гребля официально признана меж-
дународной федерацией в 2015 году, 
а в 2026-м войдет в программу юно-
шеских Олимпийских игр в Дакаре. 
В «Лос-Анджелесе-2028» планирует-
ся провести соревнования в муж-
ских и женских одиночках, а также 
смешанной двойке парной.

В скалолазании окончательно 
упраздняется многоборье. Если в То-
кио спортсмены разыгрывали толь-
ко один комплект наград, а в Пари-
же - два, то теперь у них будут три 
медальных дисциплины: скорость, 
трудность и боулдеринг. Также до-
бавлены турниры смешанных команд 
в спортивной гимнастике, стрельбе 
из лука, гольфе, настольном тенни-
се и смешанная эстафета 4х100 ме-
тров у легкоатлетов.

МОК принял революционные решения
Соблюдая принцип гендерного равенства

МОК уже несколько олим-
пийских циклов актив-
но продвигает принцип 
гендерного равенства. 
Впредь во всех игровых 
видах спорта женских 
команд будет столько 
же или даже больше, чем 
мужских


